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Según los últimos estudios de ComScore, hoy los 
chilenos, y en particular la generación “Millenials”, 
pasa conectada a internet casi 13 horas semanales 
desde sus smartphones buscando información, 
entretención, interactuando con otros, y comprando 
productos y servicios de manera vertiginosamente 
creciente.
El renombrado filósofo contemporáneo Byung 
Chul-han, en su libro “La sociedad del cansancio”, 
describe al hombre actual como exitista, narcisista 
y deprimido. Hiperconectado, pero tremendamente 
desarraigado, sobreinformado y carente de verdades 
que le den sentido a su existencia. Atiborrado de 
bienes y experiencias, pero permanentemente 
insatisfecho y en paz.
Internet celebra un nuevo aniversario en este mes. 
Y parece algo muy novedoso ver a la Iglesia católica, 
y al papa Francisco en particular, utilizar las nuevas 
tecnologías. Sin embargo, esto no tiene nada de 
nuevo en la Iglesia.
San Pablo salió de Jerusalén y recorrió infinidad de 
comunidades helénicas evangelizando la cultura 
dominante de aquellos tiempos. El primer libro 
que imprimió Gutenberg fue la Biblia en 1452, por 
encargo del mismo Vaticano. Los primeros misioneros 
llegaron a estas tierras casi junto con los primeros 
descubridores.
El papa Pío XI eligió ni más ni menos que a Guillermo 
Marconi para construir la Radio Vaticana, tan sólo 10 
años después de la primera emisora comercial en el 
mundo. Tan sólo cuatro años después de la primera 
página web y varios antes de Google, Facebook y 
Twitter, aparece el primer sitio web del Vaticano 
en la Navidad de 1995 con el mensaje del papa san 
Juan Pablo II a todos los cristianos y hombres de 
buena voluntad. Y hoy casi casi en tiempo real se 
puede seguir en el celular, por medio de la aplicación 
ThePopeApp, las últimas noticias y viajes apostólicos 
del papa Francisco.
Por tanto, desde los tiempos de los apóstoles 
hasta el papa Francisco, las tecnologías han sido 
promovidas y utilizadas por la iglesia para anunciar 
la única auténtica novedad que es el evangelio de 
Cristo, como lo remarca el papa Francisco en su 
exhortación apostólica Evangelli Gaudiam, casi a 
modo de programa de su pontificado.
“La alegría del Evangelio llena el corazón y la vida 
entera de los que se encuentran con Jesús. Quienes 
se dejan salvar por Él son liberados del pecado, de 
la tristeza, del vacío interior, del aislamiento. Con 
Jesucristo siempre nace y renace la alegría”, se lee a 
modo de apertura.
Fieles a este llamado, cada una de las iglesias locales, 
sus pastores y sus laicos tienen el inmenso desafío 
de utilizar de buena manera todos los medios que la 
invención del hombre provee para anunciar la buena 
noticia de la salvación en Jesucristo.

Urgente reforma al Código de Aguas

Prematuros, pequeños grandes luchadores

Se discute actualmente un nuevo 
Código de Aguas para Chile. Una 
nueva legislación que debe dar 
cuenta del agua como un recurso 
público, escaso, y de importancia 
capital para toda manifestación de 
vida. 
No podemos seguir tolerando la 
falta de abastecimiento que afecta 
a muchos chilenos y chilenas, 
debemos asumir el drama de la 
sequía que azota a muchos de 
nuestros agricultores y hemos sido 
testigos de verdaderas tragedias 
hídricas, producto de una torpe 
producción, mala distribución y un 
anquilosado aprovechamiento del 
recurso.
Hasta ahora, la concentración de 
los derechos de aprovechamiento 
está prácticamente consolidada 
y parece ser que no tenemos 
capacidad política ni jurídica de 
revertirla. Nuestro gobierno está 
empeñado en que esto cambie. No 
será un camino fácil, pues hay que 
hacer entender a algunos de los 
responsables de esta asimetría que 
presentan los derechos de agua, 
que esta es fruto de una sistema 
caníbal que permitió (y permite) el 
rastreo e inscripción de las aguas 
donde quiera que se encuentren, 
independiente de quién sea el 
dueño de los predios donde está 

Este 17 de noviembre se 
conmemoró el Día Mundial del Niño 
Prematuro y la Unidad de Cuidados 
Intensivos Neonatal del Complejo 
Asistencial “Dr. Víctor Ríos Ruiz” 
de Los Ángeles no estuvo  exenta 
de esta celebración tan especial, 
donde se rinde homenaje a estos  
pequeños grandes luchadores.
Pese a los esfuerzos, no se ha 
conseguido disminuir la tasa de 
nacimientos prematuros. A nivel 
mundial, según cifras de la OMS, 
uno de cada 10 nacimientos es un 
prematuro, cerca de 15 millones 
en todo el mundo, siendo la 
principal causa de mortalidad  y 
morbilidad en la infancia, lo que 
conlleva grandes sacrificios y 
costos por parte de las familias 
y también de la sociedad, es por 
esto que desde hace algunos años 
se conmemora este día por medio 
de una campaña a nivel mundial 
que busca concientizar a nuestra 
población, ya que es un tema 
de salud grave, relativamente 
nuevo, que la mayoría desconoce, 
con el fin de prevenir los partos 
prematuros y conocer lo que 
significa ser y nacer de forma 
prematura.
Los avances en medicina y las 
nuevas tecnologías permiten que 
cada vez niños más pequeños 

el recurso.
Por eso, los nuevos desafíos que 
deberán enfrentar las nuevas 
políticas y la nueva legislación 
son responder y dar cuenta de la 
heterogeneidad de espacios que 
debemos abarcar en el sector 
rural y urbano, los distintos climas, 
distintos contextos, diferentes 
economías rurales y agrícolas, 
flujos y caudales cuya demanda 
es diversa, todo lo cual nos lleva a 
pensar que se debe encontrar un 
adecuado balance entre preservar 
y potenciar aquellos elementos que 
permiten su desarrollo y remover 
los obstáculos que impiden la 
expansión futura, pero también 
conservar aquellos que permiten 
la subsistencia de aquellos sectores 
más precarios.
En Biobío tenemos que potenciar 
la alianza público-privada, que en 
el mayor de los casos ha realizado 
las cosas bien, con un beneficio 
innegable para nuestra provincia. 
Tenemos las competencias 
legales y las autoridades que nos 
permiten avanzar en esta materia. 
No podemos flaquear a la hora 
de definir nuestras prioridades en 
materias de acceso al agua.
Como dijo nuestra presidenta, 
“Chile necesita mucho más que 
medidas paliativas. Debemos 

logren sobrevivir. Es en esta 
etapa que el apoyo y trabajo 
multidisciplinario del equipo de 
salud se vuelve imprescindible, así 
como también el cariño y amor que 
sus padres les puedan entregar. Es 
en este tiempo que viven su mayor 
riesgo para salir adelante con las 
menores secuelas posibles. 
La Unidad de Neonatología 
del Complejo Asistencial, que 
actualmente cumple 21 años, 
representa un gran logro para 
nuestra ciudad, que anteriormente 
debía trasladar a sus prematuros 
a otros hospitales, tomando 
en cuenta el costo emocional y 
económico que significaba para 
las familias.
El lema de este año, “Nacer 
temprano, vivir en grande”, 
demuestra la importancia de esta 
campaña, ya que parece imposible 
creer que estos seres que nacen 
tan pequeños e indefensos posean 
una capacidad tan grande para 
luchar por su vida, expuestos a 
situaciones para las cuales no 
están preparados, pudiendo estas 
ocasionarles un gran daño a su 
desarrollo. 
Los padres de niños prematuros 
mejor que nadie conocen el valor 
de cada minuto y cada día, y la dura 
agonía e incertidumbre por la que 

enfrentar conjuntamente esta 
tarea con sentido de futuro y 
con conciencia de la enorme 
responsabilidad que tenemos 
frente a futuras generaciones”. 
Y agregó: “hoy día estamos 
haciéndonos cargo de los 
problemas que Chile enfrenta 
y que, dado nuestro nivel de 
desarrollo, tenemos que asegurar 
que el agua, ese producto tan 
básico, esté garantizado”.
Chile debe realizar una reforma 
al sistema de derechos sobre el 
recurso hídrico, y es precisamente 
para allá hacia donde debemos 
transitar entre todos, sin egoísmos, 
y anteponiendo siempre la calidad 
de recurso esencial para la vida 
humana que posee el agua.

transitan en este periodo… pero 
quién dice que estos pequeños 
luchadores no llegan de forma 
precoz a este mundo para entregar 
una lección de vida.
Ellos enseñan el valor de lo 
realmente importante, ya que 
desde mucho antes podemos 
observar la entereza que tienen por 
vivir diariamente y lo grandes que 
pueden llegar a ser; eso demuestra, 
a pesar de ser inmaduros en 
todo sentido, la gran sabiduría y 
convicción que ya poseen. 
Existen dos formas de ver la vida: 
una es creer que no existen los 
milagros, la otra es creer que todo 
es un milagro. 

Roberto Poblete Zapata
Diputado

Pamela Garrido Riquelme 
Enfermera UPC Infantil 

CAVRR Los ÁngelesSebastián Dreyfus
Vocero de Voces Católicas

La Iglesia católica en la 
era de la información
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Día Mundial para la Prevención  
del Abuso Infantil: una fecha que este año 

celebramos con vergüenza

El Día Mundial para la 
Prevención del Abuso 
Infantil fue creado el año 
2000 por la Fundación 
Cumbre Mundial de 
Mujeres (WWWSF es 
su sigla en inglés) y que 
tiene por objeto ser un 
punto de encuentro 
para innovar y mejorar 
la protección de los 
pequeños víctimas de 
situaciones que para su 

edad no deberían vivir, tales como el abuso 
físico, psicológico, la pedofilia o el abandono.
Quizás en Chile no hacen falta datos para darle 
sustento al título de este comentario, puesto 
que el fracaso y deplorable funcionamiento 
del Servicio Nacional de Menores quedó 
en evidencia este año y de la peor forma. 
Sin embargo, es necesario refrescar 
hasta el cansancio la frágil memoria de 
nosotros los chilenos, ya que generalmente 
optamos por dar vuelta a la página muy 
fácilmente frente a los temas de nuestra 
sociedad, mientras a nuestro alrededor se 

cometen las injusticias más grandes.
Los hechos se remontan al pasado 22 de 
abril, cuando la ex directora del organismo, 
Marcela Labraña, renunció al Sename tras la 
muerte de una menor de 11 años llamada 
Lissette Villa en el Hogar Galvarino de 
Estación Central. 
El día en que ocurrieron los hechos, la 
pequeña, a eso de las 6 de la tarde, comenzó 
con problemas debido a que no quería que la 
cambiaran a un Cread (Centros de Reparación 
Especializada de Administración Directa) 
ubicado en la comuna de Pudahuel. Producto 
de ello, según consta en los antecedentes 
recabados por la investigación, dos 
educadoras de trato directo (ETD) habrían 
realizado un procedimiento que rompió todos 
los protocolos establecidos.
En dicho lugar fue golpeada de forma 
reiterada, y según el testimonio de otra 
interna, lo que ocurrió fue que atraparon 
a la menor, llevándola al dormitorio, para 
posteriormente acostarla en el piso y 
contenerla de forma violenta, con una de 
las ETD subiéndose arriba, la cual la dejó 
boca abajo, mientras la otra profesional 

afirmaba sus pies y manos. 
Luego de este inhumano trato, la tortura 
continuó, pues no la dejaron ir al baño 
y se terminó orinando, situación que las 
educadoras habrían aprovechado para 
burlarse de ella. Finalmente, le colocaron dos 
toallas, en la cabeza y los pies, y luego de un 
rato, Lissette no reaccionó más. 
Esta aberración terminó por destapar un caso 
que ha sido comentado en todo el mundo. 
Porque al interior del Sename han muerto 
mil 313 pequeños en dependencias directas 
o centros colaborativos de la institución entre 
enero de 2005 y el 30 de junio de este año. 
Lo peor de todo es que pareciera que el 
tema se dio por zanjado. La sociedad no 
parece molesta por la situación. Hay una 
investigación en curso y eso es todo. Con 
esto simplemente queda la sensación de que 
no es sólo culpa de la inoperancia del Sename 
que ocurrieron estas muertes, sino por el 
desinterés de todos nosotros, los chilenos, de 
exigir que las instituciones funcionen como 
corresponden. Hoy nos debe dar vergüenza 
esta conmemoración. Lo hemos hecho 
pésimo protegiendo a nuestros menores.
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En ese contexto, agregó que se 
viene un proyecto que aumentará el 
financiamiento para las iniciativas locales.

Crónica

Presidenciable 
Guillier anunció que 
regionalización promoverá 
puente en la provincia

ENFATIZÓ QUE SERÁ TAREA DEL FUTURO GOBERNADOR REGIONAL

En el contexto de un reco-
rrido que está realizando 
por la Región del Biobío, 
el presidenciable y sena-

dor, Alejandro Guillier, visitó la 
capital provincial del Biobío, reu-
niéndose en un encuentro ciuda-
dano en el edificio Centro Español, 
que mayoritariamente contó con 
la participación de simpatizantes 
del Partido Radical.

Ahí se desarrolló una breve con-

Marcos Sarmiento
prensa@latribuna.cl ferencia de prensa con los medios 

locales, en donde abordó varios 
temas, siendo los menos los de 
importancia local, ya que comentó 
que el principal motivo de su visi-
ta era recoger la inquietud de los 
angelinos para comenzar, recién, 
a diseñar una propuesta progra-
mática de cara a las Presidenciales 
2017.  

Pese a ello, y ante la insistencia 
de los reporteros, abordó la senti-
da demanda local de contar con un 
puente en el sector de Laja y Naci-
miento, la cual manifestó conocer, 
no obstante, no entró a profun-

dizar.  Sin embargo, apeló a su 
“caballito de batalla” del proceso 
de regionalización, anunciando 
que favorecerá las pretensiones 
locales respecto a tener un via-
ducto que dé conexión directa 
con la Provincia de Concepción.

“Mi tarea será promover que 
la región tenga las facultades y los 
recursos para tomar esa decisión, 
de acuerdo al plan de urgencia y 
desarrollo que el Biobío tenga. 
Eso asegura que no tenga que 
pasar más tiempo”, aseguró.

Asimismo, el presidenciable 
enfatizó que será tarea del futu-
ro gobernador regional que se 
concrete en el corto plazo. “Los 
ciudadanos podrán ir a la Inten-
dencia y le reclamarán al gober-
nador electo que le dé prioridad a 
una determinada obra, para que 
luego los cores, que son elegidos 
por voto popular, tendrán que 

GUILLIER REALIZÓ un encuentro ciudadano en el que participaron, 
mayoritariamente, simpatizantes del Partido Radical.

COMENTARON QUE SE TRATARÍA DE UNA REACCIÓN ESPONTÁNEA

Desmienten mensaje de WhatsApp 
que anuncia tomas carreteras 
por reforma al Código de Aguas

Luego de que comenzara 
a compartirse por medio de 
WhatsApp una convocatoria 
para manifestarse el próxi-
mo lunes contra la reforma al 
Código de Aguas, que incluso 
anunciaba cortes carreteros 

en distintas localidades de la 
región, entre ellas Los Ángeles, 
La Tribuna FinDe se comunicó 
con el presidente de Socabio, 
José Miguel Stegmeier, para 
conocer la veracidad de la 
información.

De esta forma, el líder de la 
entidad desmintió que se tra-
tara de un llamado oficial de las 
entidades gremiales del agro, 
agregando que ellos nunca han 
realizado convocatorias de ese 
tipo.

“Nosotros como dirigen-
tes no hemos recibido ningu-
na información responsable 
sobre esto, es sólo algo que se 
maneja a través de las redes 
sociales. (…) Nosotros, como 
organización, no convocamos 
a manifestaciones y menos a 
tomas de carretera; en definiti-
va nada que transgreda la ley”, 
enfatizó.

Pese a ello, Stegmeier no 
descartó que sea una invi-
tación real, pero nacida de 
manera espontánea por algu-
nos empresarios agrícolas. 
“Esto puede nacer de una 
inquietud más bien propia de 

los agricultores de forma directa, 
situación que entiendo de cierto 
modo”, comentó. 

De igual manera, el dirigente de 
Socabio no dejó pasar la oportuni-
dad de demostrar su malestar con 
la modificación del apartado legal.

“Nosotros esperamos que 
los diputados de zonas agrícolas 
voten en contra, pues es un pro-
yecto expropiatorio, altera todo el 
buen manejo del recurso hídrico, 
sobre todo riego, y no se enfoca en 
lo preciso, es decir, en más cons-
trucción de embalses, sistemas de 
riego y tecnificación”, detalló.

En ese sentido, La Tribuna FinDe 
se comunicó con el diputado por la 
zona, José Pérez Arriagada, consul-
tándole si estaba enterado de este 
llamado a movilizarse y el malestar 
del mundo agrícola. 

Fue así que el parlamentario 
sostuvo desconocer la informa-
ción, precisando que no se le ha 
hecho saber de ningún llamado a 
movilizarse por parte de los agri-
cultores, agregando que de ser 
así, debe tratarse de productores 
que están carentes de información 
respecto a la propuesta de modi-
ficación, que calificó de positiva.

apurarse en mover este tipo de 
proyectos que la gente reclama”, 
explicó.

De igual modo, Guillier recordó 
que trabaja en un proyecto que 
aumentará los recursos para la 
concreción de las iniciativas pos-
tergadas en regiones.

“Se viene un proyecto de finan-
ciamiento regional (…) que tiene 
una parte en que los fondos fis-

cales, que se asignan vía presu-
puesto, vayan crecientemente en 
aumento, de acuerdo a la decisión 
autónoma de cada región. Ade-
más, existe un apartado respecto 
a los impuestos regionales que no 
tiene relación con un aumento de 
ellos, sino con su distribución en 
la zona y que no se paguen en la 
casa matriz, sino en regiones”, 
concluyó.

EL DIRIGENTE APROVECHÓ la 
conversación con La Tribuna 
FinDe para demostrar su 
descontento con la nueva 
normativa.

LO CALIFICARON DE REVANCHISMO DEL GOBIERNO

Trabajadores fiscales 
advierten nuevas 
movilizaciones de 
concretarse descuentos

A pesar de que durante la 
jornada de ayer los empleados 
fiscales, agrupados en la Mesa 
Provincial del Sector Público, 
regresaron a sus funciones, sus 
dirigentes advirtieron nuevas 
movilizaciones de concretarse 
los descuentos por los días no 
trabajados.

El vocero de la ANEF, Gabriel 
Inostroza, calificó el asunto de 
revanchismo del gobierno, 
agregando que por un lado se 
les entrega el reajuste, pero por 
el otro se les quita parte de sus 
sueldos.

“Es un grueso error, porque 

por un lado nos está imponien-
do un reajuste y un bono, que no 
compartimos, y por otro lado nos 
está amedrentando y sancionan-
do. (…) Si hay descuentos vamos 
a ver cómo lo reclamaremos, por-
que es justo que los trabajadores 
lo hagan en las calles, o donde sea, 
cuando se aplica una medida arbi-
traria”, enfatizó. 

Por último, los dirigentes sos-
tuvieron que estarán atentos a las 
posibles represalias de los jefes 
de servicio de la provincia, ante 
lo cual llamaron a todos los tra-
bajadores a informar cualquier 
situación.

Los trabajadores del sector público dejaron las marchas para volver a 
atender sus respectivos servicios.
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INFORMACIÓN APORTADA DESDE EL MUNICIPIO LOCAL

LICEOS LIBRES DE DROGAS

Avenida Padre Hurtado: quedan 
dos años para completar el 80% 
de las obras que faltan

Seis establecimientos de Los Ángeles fueron 
intervenidos por el programa “Actuar a tiempo”

El proyecto contempla la 
pavimentación de 3 mil 600 metros 
de longitud, en la cual se realizó una 
inversión cercana a los 9 mil millones de 
pesos para su concreción.

Crónica

Un 20% de avance lleva la obra de pavimentación y mejoramiento de la 
avenida Padre Hurtado

La pavimentación de la 
avenida Padre Hurtado, 
trayecto que parte desde 
la avenida Vicuña Macken-

na (por el sur) hasta la avenida 
Orompello (por el norte), lleva un 
avance total de un 20% hasta la 
fecha, y se espera que esté fina-
lizada en un plazo de 23 meses.

El trabajo de mejoramiento 
se divide en diferentes niveles 
de avance contenidos en el 20% 
total de la obra. Entre ellos están 
un 30% en pavimentación, 100% 
en conectores de aguas lluvias, 
30% en canalización eléctrica y 
un 15% en aceras o veredas.

Dentro de este mejoramiento 
vial existen cerca de nueve pro-
yectos primordiales a realizar, los 
que incluyen la pavimentación, 
el paisajismo, la semaforización 
y el alumbrado público. Además, 
se le suman los proyectos de 

aguas lluvias, los de señalización 
y demarcación, los de alcantari-
llado y la construcción del puente 
en el Estero Quilque.

Según comentó Eugenia Guz-
mán, directora de la delegación 
provincial del Serviu en Biobío, el 
trabajo realizado por ellos tiene 
relación con la inspección de 
pavimento y aguas lluvias, y hasta 
ahora “la obra está de acuerdo 
a lo programado; los pavimen-
tos y sistema de evacuación de 
aguas lluvias se están ejecutan-
do sin mayores inconvenientes 
y dos inspectores están yendo a 
supervisar las obras”.

La avenida, además de mejo-
rar y beneficiar el tráfico vehicu-
lar, tendrá un bandejón central 
que en medio incluirá un paso 
para la ciclovía, de modo que el 
trayecto también sea utilizado 
por ciudadanos que prefieran 

pesos, ya que se consideraba de 
gran magnitud en relación con la 
cantidad de vehículos que circu-
laban en la avenida. Sin embargo, 
el monto fue aprobado en 2014.

El proyecto pretende comen-
zar próximamente con la cons-

trucción del puente en el sector 
del Estero Quilque, para que final-
mente la empresa a cargo de este 
trabajo, Claro Vicuña, finalice la 
obra en un plazo máximo de 23 
meses, es decir a mediados del 
año 2018. 

este medio de transporte.

cOnecTIvIdad 

El proyecto permitirá la cone-
xión de los accesos a María Dolo-
res y Nacimiento desde Los Ánge-
les. Junto con esto mejorará la 
conectividad vial de poblaciones 
tales como Iansa, Villa Galilea, 2 
de septiembre, Villas Santa Fe y 
otras.

Raúl Fuentes Pereira, profe-
sional de Administración de la 
Municipalidad, afirmó que dicho 
mejoramiento “beneficia a gran 
cantidad de vecinos y a toda la 
ciudad, porque va a ser una aveni-
da que no sólo será para los veci-
nos (del sector), sino que prestará 
conexión general”.

Asimismo, recalcó que el bene-
ficio para los habitantes del sec-
tor será poner fin al polvo que se 
levanta en el camino, además de 
la iluminación led y paisajismo 
en el bandejón central, lo que a 
la vez compensará el mayor flujo 
vehicular al momento de termi-
nar las obras.

Cabe recordar que este pro-
yecto de mejoramiento, que 
comenzó en el segundo trimestre 
de este año, partió con dificul-
tades en cuanto a la inversión, 
que es cercana a 9 mil millones de 

El plan enfocado en la 
prevención del consumo de 
drogas y alcohol, dirigido a 
alumnos de séptimo básico 
hasta cuarto medio, benefició 
a 100 alumnos de la ciudad.

En el marco del programa 
preventivo de Senda Biobío, 
“Actuar a tiempo: liceo libre 
de drogas”, seis liceos ange-
linos fueron incluidos para 
trabajar con jóvenes desde 
séptimo básico a cuarto 
medio con el fin de preve-
nir el consumo de drogas 
y alcohol. De esta manera, 
los seis establecimientos se 

sumaron a los más de 50 
intervenidos en 14 comunas 
de la región. 

Los establecimientos de 
Los Ángeles en los que se 
llevó a cabo este programa 
fueron el Liceo Bicentenario 
A-59, Liceo Técnico Juani-
ta Fernández Solar, Liceo 
Comercial Diego Portales 
Palazuelos, Liceo Llano 

Blanco, Liceo Coeduca-
cional Santa María de Los 
Ángeles y Liceo Industrial 
Samuel Vivanco Parada.

Las intervenciones en los 
establecimientos educacio-
nales beneficiaron a 100 
alumnos en forma grupal, 
y a 50 en forma individual.

Natalia Alarcón, profe-
sora jefe del primero F del 
Liceo Bicentenario, curso 
que fue intervenido por el 
programa, indicó que se tra-
bajó en horario de consejo 
de curso, momento en el 
que se realizaban dinámi-
cas en las que los alumnos 
podían compartir temas 
no tan sólo del ámbito de 
las drogas y el alcohol, sino 
que también relacionados 
con la autoestima y cómo 

con la comunidad educati-
va, y el otro a nivel de los 
estudiantes y sus familias.

Cabe destacar que en el 
año 2015, Senda Biobío le 
entregó a la municipalidad 
de Los Ángeles un monto 
cercano a los 36 millones de 

pesos con el fin de imple-
mentar este programa.

“Actuar a tiempo: liceo 
libre de drogas” en Biobío 
finalizó y acreditó a los esta-
blecimientos de la región en 
una ceremonia realizada 
este jueves en Concepción.

ellos se relacionaban con 
los demás.

Junto con esto, afirmó 
que el sistema de trabajo 
era sólo con los profesio-
nales, ya que “llegaban dos 
monitoras y me pedían que 
yo saliera de la sala durante 
la duración del consejo de 
curso, para así darles priva-
cidad y que ellos pudieran 
conversar sin presión”.

El programa de preven-
ción se hizo en un contexto 
educativo que implicó el 
fortalecimiento de actitu-
des, habilidades y conoci-
mientos que promueven un 
estilo de vida saludable.

El trabajo se realizó en 
dos niveles, el primero en 
un nivel institucional, es 
decir, enfocado al trabajo 
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EL TENOR PEHUENCHE

Miguel Ángel 
Pellao, con un 
talento innato y una 
excepcional voz, ha 
llevado sus raíces a 
miles de países con 
su música y canto.

Desde la cordillera en Alto Biobío
al Viejo Continente 

El reconocido tenor Miguel 
Ángel Pellao es uno de los 
grandes artistas oriundo 
de la Provincia de Biobío, 

específicamente de la localidad 
cordillerana de Callaqui, donde 
aún reside su familia.

Se crió en un Hogar Indígena 
en Santa Bárbara, donde lo único 
que hacía era cantar. Estando ahí 
le regalaron un casete de los gran-
des cantantes líricos, con el que 
quedó encantado, y que a sus cor-
tos 10 años comenzó a imitar, sin 
saber que serían los inicios de algo 
grandioso que lo transformaría en 
el reconocido y destacado Tenor 
Pehuenche.

Exportador de una voz e imagen 
positiva del mundo indígena, con 
un talento innato conocido a nivel 
mundial, trasladando sus raíces a 
miles de países con su música y 
canto, es un orgulloso y agradeci-
do de sus orígenes.

Por estos días se encuentra en 
la provincia, visitando a su familia, 
además de dedicarse a conversar 
con estudiantes sobre sus expe-
riencias.

En esta línea, el Tenor Pehuen-
che explicó que “me encuentro 
visitando a los colegios rurales, 
contándoles mis experiencias a los 
alumnos de cuarto medio. Muchos 
de ellos salen del colegio sin tener 
expectativas o sin saber qué cosa 
hacer o a qué dedicarse, entonces 
es importante que vean que las 
cosas se pueden lograr con mucho 
esfuerzo y dedicación”.

Del mismo modo, explicó que 
para él es un agrado y felicidad 
estar en sus tierras, compartir 
con su familia, conectarse con la 
naturaleza, la cordillera, llenar-
se de todo lo que ese ambiente 
transmite. 

“Cada vez que puedo voy a 
Callaqui, feliz de estar cerca, lo que 
también me ha dado la oportuni-
dad de descubrir esa importante 
cercanía que mi cultura tiene con 
la tierra”, sostuvo.

Además, es hijo ilustre de Ralco, 
donde se ha vuelto un referente 
para niños y jóvenes de las comu-
nidades cordilleranas, preocupado 
de que no pierdan su identidad y 
siempre orgulloso de representar 

al pueblo pehuenche por medio 
de la música y el canto.

“Aunque yo me crié en Santa 
Bárbara, mi mamá viene de las 
comunidades. Yo me crié en un 
hogar indígena, ese era mi vín-
culo. Después, con los años me 
fui relacionando mucho más con 
la familia, entiendo la lengua, y 
acercándome cada vez más a mis 
raíces, porque creo que es muy 
importante que eso no se pierda”, 
explicó Pellao.

SU AGENDA 2017

Queda sólo poco más de un mes 
para que finalice el año, y Miguel 
Ángel Pellao ya se encuentra pla-
nificando lo que será su agenda 
para el próximo año.

En este sentido, el Tenor 
Pehuenche contó que “se viene 
una gira por Medio Oriente, Gre-
cia, Italia, además estamos vien-
do si podemos hacer Holanda y 
Suecia”.

Añadió que entre varios proyec-
tos que tiene se encuentra la cele-
bración de los 100 años de Violeta 
Parra, por lo que está en proceso 
de hablar con la fundación de la 
difunta cantante para solicitarles 
permiso de hacerle un homenaje 
a su estilo.

“Es un proyecto que estamos 
trabajando, al cual queremos 
mucho, y a mí por lo menos me 
representa mucho Violeta Parra 
en sus canciones; tiene muchos 
temas relacionados con mi histo-
ria de vida, como el orgullo de ser 
pehuenche, letras de las cuales ya 
hemos rescatado 10, con las que 
queremos hacer este homenaje”, 
manifestó. De este modo, resaltó 
que “esperemos que resulte y el 
próximo año podamos estar acá 
cantando con el disco en mano y 
presentando el material a la Pro-
vincia de Biobío y a todo Chile”.

Consultado sobre su rutina y 
la preparación de sus conciertos, 
José Miguel Pellao expresó que 
“cuando tengo concierto siempre 
vocalizo cerca de 40 minutos, eso 
para mí es sagrado, cuidándome 
antes de una presentación. No 
hago más que eso, también tomo 
harta agua y un poco de miel, nada 
más exagerado que eso”.

De esta forma, agregó que no 
sólo cuando tiene concierto se pre-
ocupa de su voz, sino que siempre 
cuando viaja a Santiago y tiene la 
oportunidad de tomar clases, rea-
liza las repeticiones de estas. 

“Estoy en constante trabajo 
vocal siempre, trabajando y apren-
diendo para mejorar mi técnica. 
Creo que esto es un aprendizaje 
permanente, la técnica vocal se 
debe seguir perfeccionando”, 
remarcó el Tenor.

SU CANTO AL PUEBLO 
INDÍGENA

Antes de finalizar, este desta-
cado tenor envió un mensaje a su 
pueblo y las comunidades indíge-
nas, destacando que en su caso, 
él está en todas las latitudes, con-
siderándose un ejemplo de ellos.

“Y mi voz es también un llama-
do de alerta, ayuda, fuerza para el 
pueblo mapuche de la zona sur, que 
está sufriendo los embates de lo 
que es la lucha por recuperar lo que 
nos perteneció por tantos años, y 
mi canto está también para ellos, 
para llenarles de fuerza y ayuda, 
que este conflicto alguna vez pueda 
tener un resultado feliz”, concluyó 
el Tenor Pehuenche.

“Es un proyecto que estamos tra-
bajando, al cual queremos mucho, 
y a mí por lo menos me representa 
mucho Violeta Parra en sus cancio-
nes; tiene muchos temas relaciona-
dos con mi historia de vida, como el 
orgullo de ser pehuenche, letras de 
las cuales ya hemos rescatado 10, 
con las que queremos hacer este 
homenaje”,
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Tras persecución detuvieron 
a dos antisociales que robaron 
un vehículo en Cabrero

DELITO COMETIDO EN EL SECTOR CÉNTRICO DE LA COMUNA

Ambos registran un amplio prontuario 
policial, y uno de ellos mantenía una orden 
de detención vigente por el delito de robo, 
ilícito por el cual debía cumplir condena.

Dos personas detenidas 
fue el saldo que arrojó 
un operativo realizado 
durante la tarde de este 

jueves en la comuna de Cabrero.
Las diligencias se iniciaron tras 

recibir un llamado telefónico al 
nivel 133 por parte de una per-
sona que estaba siendo víctima 
del robo de su vehículo.

De forma inmediata, efectivos 
policiales concurrieron a calle 
Las Perlas, donde se percataron 
de la presencia de dos personas 
que ingresaron al automóvil y 
emprendieron su huida en direc-
ción al poniente.

Tal escenario originó un opera-
tivo que obligó a que los dos vehí-
culos policiales se separaran a fin 
de darle alcance a los antisociales.

Uno de ellos continuó el cami-
no por el que supuestamente se 
dieron a la fuga los delincuentes, 
mientras que el otro carro lo hizo 

Los dos antisociaLes fueron puestos a disposición del Ministerio Público para su posterior control de detención.

DOTACIÓN DE LA TENENCIA DE ALTO BIOBÍO

Carabinero fue dado de baja 
tras sustraer tarjeta bancaria 
a colega y girar dinero

Un funcionario de Cara-
bineros de Chile, de dota-
ción de la Tenencia Fronte-
riza de Alto Biobío, fue dado 
de baja durante la jornada 
de este jueves.

eL hecho ocurrió en circunstancias en que ambos funcionarios policiales estaban de 
servicio en la Tenencia de Alto Biobío.

por la Ruta 146, pensando en que 
sus ocupantes podían salir por 
una arteria ubicada en el sector 
de Paso Hondo, en el límite con 
la comuna de Yumbel.

Para huir, los antisociales toma-
ron el camino rural a Quiñel, que 
une Cabrero con el camino que va 
hacia Quillón y el sector de Paso 
Hondo, que conecta con la ruta 
146.

“Este vehículo tomó esta (últi-
ma) pista y se encontraron con 
Carabineros, dejando el auto-
móvil abandonado para arrancar 
de infantería por entremedio de 
unos matorrales”, relató el subco-
misario de Carabineros de Cabre-
ro, el capitán Cristian Rebolledo.

En esos momentos, personal 
de la subcomisaría de Cabrero, 
en conjunto con personal del 
retén de carabineros de Tome-
co, lograron darles alcance y los 
detuvieron.

El oficial detalló que se trató de 
dos jóvenes de 18 y 24 años con 
amplio prontuario policial. Uno 
de ellos mantenía una orden de 
detención vigente por el delito 
de robo, ilícito por el cual debía 
cumplir condena.

Ambos fueron puestos a dis-

posición del Ministerio Público de 
Yumbel para su posterior control 
de detención en el Juzgado de 
Letras y Garantía de Cabrero.

Tras la formalización de car-
gos, ambos hombres queda-
ron en prisión preventiva y el 
tribunal decretó un plazo de 

investigación de dos meses.
Para perpetrar el delito, los 

hombres andaban con tres tipos 
de llaves o ganzúas más una llave 
adaptada y limada para poder 
abrir el vehículo al cual, por su 
antigüedad, era fácil de poder 
acceder.

Su salida de la institu-
ción se debió a que el cabo 
segundo, con seis años de 
servicio, le sustrajo una tar-
jeta bancaria a uno de sus 
colegas para posteriormen-

te hacer mal uso de ella y 
girar una cantidad no deter-
minada de dinero.

El hecho se registró el 
6 de noviembre pasado 
en circunstancias en que 

ambos funcionarios policia-
les estaban de servicio en 
la Tenencia de Alto Biobío.

El cabo segundo quedó 
al descubierto luego de 
que la víctima realizara la 
denuncia en la misma uni-
dad donde ocurrió el delito 
y en la que ambos trabaja-
ban.

La información fue con-
firmada por el alto mando 
de la Prefectura Nº 20 de 
Carabineros Biobío, desde 
donde expresaron que al 
momento se encuentra 
acreditado un solo giro de 
dinero, hecho caratulado 
como otras defraudaciones 
y estafa.

El cabo segundo de 
Carabineros habría saca-
do la tarjeta de su colega 
mientras se encontraban 
de servicio, aprovechando 
un momento de descuido 
por parte de la víctima.

Fue en ese momento en 
que el ahora ex uniformado 
sustrajo la billetera desde 
el casillero del carabinero 
afectado para, posterior-

mente, sacar la tarjeta. No 
fue hasta el día siguiente 
cuando esta persona giró 
dinero desde la cuenta del 
funcionario afectado.

Datos recabados por La 
Tribuna FinDe dan cuen-
ta de que, tras acoger la 
denuncia, la información 
llegó al Ministerio Público, 
desde donde se instruyó 
una investigación por parte 
de la Sección de Investiga-
ción Policial (SIP) de Carabi-
neros de Los Ángeles.

En tiempo récord, per-
sonal de esta sección logró 
acreditar la participación 
del uniformado en el delito, 
quien estaría confeso.

Para sustraer el dinero, 
el carabinero llegó carac-
terizado a un supermer-
cado ubicado en el sector 
poniente de la comuna de 
Los Ángeles, a fin de no ser 
identificado.

El subprefecto de los 
servicios de Carabineros 
Nº 20 de Biobío, el coman-
dante Eric Flores, expresó 
que el hecho fue denuncia-

do, investigado y logró ser 
establecido, adoptándose 
todos los cursos de acción 
de forma inmediata para 
desvincularlo de la institu-
ción.

Asimismo, aclaró que el 
ahora ex uniformado tiene 
todas las instancias perti-
nentes dentro del debido 
proceso administrativo 
que le asisten como per-
sona y ex miembro de la 
Institución, independiente 
del proceso penal que está 
siguiendo la fiscalía y que 
eventualmente podría con-
figurarse con conocimiento 
de la Fiscalía Militar Letrada 
de Los Ángeles.

De igual forma, expre-
só que casos como estos 
representan un porcentaje 
muy bajo dentro del uni-
verso de policías que for-
man parte de Carabineros 
de Chile en la zona, desta-
cando que el trabajo de la 
gran mayoría de ellos es 
abnegado, de varias horas 
y bajo un férreo marco 
disciplinario y doctrinario. 
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IMPORTANTE CARTERA DE PROYECTOS PARA LA PROVINCIA

Inversión en infraestructura 
para el 2017 iniciará con 
cerca de $50 mil millones

El jefe de la División de Análisis y Control de 
Gestión del Gobierno Regional, Rodrigo Daroch, 
llamó a las 14 comunas de Biobío a seguir 
trabajando en desarrollar sus propuestas y 
aumentar los recursos.

Hace algunos días, el 
jefe de la División de 
Análisis y Control de 
Gestión del Gobierno 

Regional, Rodrigo Daroch, dio a 
conocer el considerable aumen-
to del presupuesto 2016 para la 
Región del Biobío, cifra que supe-
ra los 10 mil millones de pesos.

Destacó el trabajo que se ha 
hecho por parte de la institución 
y la mejora en la reactivación eco-
nómica de la zona, incluyendo el 
trabajo que se ha mantenido con 
municipalidades de las diferen-
tes comunas que conforman este 
territorio.

Del mismo modo, Daroch 
enfatizó el trabajo que el Gobier-
no Regional ha mantenido con 
municipios de la Provincia de 
Biobío, resaltando los proyectos 
importantes para este 2017.

“Efectivamente hay una 
importante cartera de proyectos; 
yo hacía mención en una reunión 
anterior que son cerca de 50 mil 
millones de pesos con los que se 
va a iniciar en inversión durante 
el próximo año”, explicó el jefe de 
la división del Gobierno Regional.

Entre los proyectos más 
emblemáticos, la autoridad men-
cionó, en el caso de Los Ángeles, 
el mejoramiento de la Avenida 
Padre Hurtado, el cual ya está en 
ejecución y cuenta con una inver-
sión de más de 8 mil millones de 
pesos, además de la edificación 
de Villa Génesis y la construcción 
del saneamiento y casetas sani-
tarias en los sectores de Santa Fe 
y La Aguada.

De la misma forma, en lo que 
respecta a las demás comunas de 
la Provincia de Biobío, se refirió 
a lo que se está haciendo con 
la ruta Q-75 Mulchén-Quilaco, 
las obras de urbanización de las 
casetas sanitarias en la comuna 
de Antuco y el megaproyeto de la 
ruta Cabrero-Paso Hondo.

Asimismo, Daroch resaltó que 
en Yumbel invertirán cerca de 4 
millones de dólares, ya que es 
una localidad que lleva mucho 
tiempo esperando por sus pro-
yectos. A ello agregó la construc-
ción del anfiteatro y paseo del 
sector costanera sur de la Laguna 
Señoraza de Laja, y por último la 
edificación del estadio e interna-

do de Ralco, en Alto Biobío.
“Son proyectos de inversión; 

solo esos que nombré suman 
alrededor de 50 mil millones 
de pesos, lo que evidencia la 
importante inversión que aquí se 
está haciendo”, sostuvo Rodrigo 
Daroch.

Señaló que esta gran oportu-
nidad de poder ejecutar tantos 
proyectos importantes también 
es gracias a la gestión de cada 
comuna, “porque si los alcaldes 
no tuvieran un equipo potente 
de Secplan que presente los pro-
yectos, por mucha plata que ten-
gamos, nosotros en el Gobierno 
Regional no podríamos invertir 
en ninguna comuna. Nosotros 
para invertir necesitamos pro-
yectos que sean bien aprobados, 
porque nos interesa la gente”, 
manifestó.

¿Y EL ESTADIO EN 
LA CAPITAL PROVINCIAL?

Consultado por el proyecto del 
estadio para Los Ángeles, Daroch 
explicó que no se encuentra 
dentro del marco presupuesta-
rio de la inversión del Gobierno 
Regional, ya que es una inversión 
sectorial. “Ya están reservados 
sus recursos para el 2017, por 
lo cual efectivamente eso corre 
por el nivel ministerial de fondo 
sectorial”.

También dijo que no es un 
fondo que el Gore administre 
principalmente desde la región, 

“lo que sí tengo entendido, por-
que estuvimos en conversación 
con la ministra del Deporte y 
con el seremi, es que nosotros 
estamos a cargo del estadio de 
Curanilahue, Alto Biobío y otros 
recintos en la región. Pero hemos 
conversado, y efectivamente nos 
han señalado que dentro del 
presupuesto está el estadio de 
Los Ángeles, así que es una muy 
buena noticia para esta ciudad”, 
manifestó.

CONFIANZA EN LA 
INVERSIÓN DEL 2017

El jefe de la División de Análisis 
y Control de Gestión del Gobier-
no Regional dijo tener fe para el 
próximo año en lo que respecta 
a la provincia, pronosticando un 
aumento en la cantidad de inver-
sión pública para este 2017.

POR SEGUNDO TRIMESTRE CONSECUTIVO

Disminuye actividad del sector 
silvoagropecuario en el Biobío

Este viernes, el Institu-
to Nacional de Estadísti-
ca (INE) dio a conocer las 
cifras del Indicador de Acti-
vidad Económica Regional 
(Inacer), donde en el tri-
mestre julio-septiembre 
de 2016, el Biobío tuvo una 
leve disminución de 0,5% 
respecto a igual periodo 
de 2015, sin embargo, a 
septiembre de este año 
acumula un crecimiento de 
2,1%, según lo informado.

Este resultado fue expli-
cado por el menor nivel de 
actividad en seis de los 11 
sectores que componen el 
indicador regional.

Entre los sectores con 
mayor relevancia en la Pro-
vincia de Biobío se encuen-
tra el silvoagropecuario, el 
que por segundo periodo 
consecutivo presenta una 
disminución debido a los 
descensos en los subsec-
tores silvícola, agrícola y 
pecuario, mientras que el 
frutícola anotó un aumen-
to en el periodo.

De este modo, la caída 
del subsector silvícola se 
explica por la menor pro-
ducción de troza aserrable 
y palpable. A su vez, el sub-
sector agrícola se contrajo 
debido a la disminución EL INACER EN BIOBÍO tuvo una leve disminución de 0,5%.

LA CONSTRUCCIÓN DE UN ESTADIO e internado en Alto Biobío, son unos 
de los proyectos en carpeta para este 2017.

“Aprovecho de felicitar al 
intendente de la región, que ha 
tenido la gestión de apalancar 
recursos, solicitar incremento 
en la Dipres, el buen trabajo del 
Gore, y principalmente aquí los 
alcaldes son muy importantes 
con los Secplan. Tuvimos eleccio-
nes hace muy poco, se renovaron 
algunos, se fueron otros, llegan 
nuevas autoridades, y les quie-
ro hacer un llamado a los nuevo 
alcaldes a que sigamos trabajan-
do en sus proyectos, donde lo 
importante es invertir en Biobío”, 
recalcó.

Finalmente, Rodrigo Daroch 
hizo un llamado a los habitantes 
de las comunas de la Provincia 
de Biobío a que tengan claro que 
el gobierno es de todos, y van a 
seguir trabajando arduamente 
en desarrollar sus proyectos y 
aumentar la inversión.

de hectáreas plantadas de 
cultivos. En tanto, el menor 
beneficio de ganado bovi-
no influyó en el retroceso 
de pecuario.

Por otra parte, la menor 
actividad del sector cons-
trucción se presenta luego 
de un trimestre de creci-
miento, situación que se 
debió al subsector edifi-
cación habitacional, cuya 
conducta no se observa 
desde octubre-diciembre 
de 2013. A su vez, edifi-
cación no habitacional 
aumentó en el trimestre 
de análisis, y obras de 
ingeniería pública creció 
en los últimos trimestres, 
producto del alza en el 
gasto público.

Finalmente, la industria 
manufacturera se incre-
mentó por cuarto semestre 
consecutivo, donde pro-

ducción, procesamiento y 
conservación de carne, fru-
tas, legumbres, hortalizas, 
aceites y grasas, fabricación 
de papel y productos del 
papel son los subsectores 
que presentaron las  princi-
pales incidencias positivas 
en la industria regional. 
De los otros sectores que 
componen el indicador, 
electricidad, gas y agua, 
pesca, servicios financieros 
y empresariales, y minería, 
fueron los que incidieron 
en el comportamiento 
negativo que se presentó 
en el trimestre de análisis. 
Los sectores que influyeron 
de forma positiva fueron 
servicios sociales, perso-
nales y comunales, trans-
porte y comunicaciones, 
comercio, restaurantes y 
hoteles, y propiedad de 
vivienda. 
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EL 2018 DEBERÍA VOLVER A CORRER POR LOS ÁNGELES

José Astaburuaga Pérez, más conocido como Joselo 
entre sus más cercanos, tiene 56 años cumplidos 
el pasado 19 de julio. Sus estudios no los hizo 
en Los Ángeles, sino que en la comuna de Talca, 
Región del Maule, en el colegio de La Salle, donde 

terminó su colegiatura. 
Llegó a la capital provincial de Biobío el año 1984, 

cuando tenía 24 años, pero desde ahí no se ha separa-
do mucho más de nuestra zona, donde tiene deseos de 
volver a correr con su propio criadero, Las Achiras.

“Yo podría decir que al día de hoy me siento angeli-
no. Mi pasión, y siempre se transformó en mi trabajo, 
pero a la vez lo hago con mucho gusto y agrado, son los 
caballos. Es mi estilo de vida, y todo lo mío gira en torno 
a ellos y el campo. Todo esto partió desde niño, corría 
con mi papá cuando vivía en Talca, mi primer rodeo lo 
corrí a los siete años, y muy pocos niños lo deben hacer. 
Me fue gustando, y cuando uno tiene condiciones, los 
resultados llegan, bienvenido, lo hace con gusto. Es mi 
vida, mi trabajo, y todo gira en torno al rodeo, hasta el 
día de hoy. Fue una herencia de mi padre, Aníbal Asta-
buruaga, no puedo dejar de decir eso, porque mi papá 
me motivó con los caballos, mi primer rodeo lo hice con 
él. Fue el gestor de todo esto”, comentó.

Don Joselo quiso reconocer y agradecer públicamente 
lo importante que fueron sus padres en su desarrollo, 
considerándolos como pilares fundamentales en todo lo 
que ha conseguido hasta el día de hoy. 

“Mi vida familiar es bien especial, mi hijo Francisco 
que es profesional, gerente de una exportadora de fruta, 
también corre, no lo hace de forma profesional y seguido 
como yo, pero lo hace para liberar tensiones por todo 
su trabajo. En este momento soy yo el que participa 
en el rodeo, mi señora me acompaña, pero no gira mi 
familia en el rodeo, hay otros intereses, y los gustos son 
variados”, sostuvo.

Para este reconocido hombre, la vida en el campo, los 
caballos y rodeo le han aportado mucho, le han entre-
gado mucho.

“Los caballos me han dado mucho, yo creo que he 
sido el único jinete en Chile que ha corrido en tres países 
distintos, aparte de mí país. El año 94 se hizo un rodeo 
demostrativo en España, Salamanca, y yo participé. Des-
pués corrí en Argentina, me gané un Champion con mi 
amigo, el doctor Daniel Ortega, y también tuve la suerte 
cuando se hizo un rodeo en Brasil, Porto Alegre, el año 
2010, cuando corrí con Alfredo Moreno. Esto no creo que 
otro jinete lo haya logrado. El año 2012 participé en la 
escuadra ecuestre de las Palmas de Peñaflor, donde le 
hicimos una presentación a la reina Isabel, y estuvimos 
viviendo un mes en el castillo de Windsor en Inglaterra. 

José Astaburuaga: 
el “angelino” que ha ganado

 tres Champions de Chile
No se ha perdido casi ningún 
campeonato nacional, lo que 

indica el alto nivel que aún 
mantiene y que lo ha hecho 

acreedor de un reconocimiento 
a nivel nacional e incluso 

internacional, siendo uno de los 
pocos jinetes en alcanzarlo.

Un hombre qUe vibra con el rodeo y los caballos. Su vida la ha entregado a ello, y eso le ha reportado grandes 
experiencias.

Todas esas cosas son gracias al rodeo”, contó.
Se acordó de que estuvo en España, Sevilla, donde 

estuvo en la plaza de toros Las Maestranzas, una de las 
más antiguas y con más tradición, donde muy pocas 
veces se abre la puerta del príncipe, que se abre para 
aquellos que tienen una tarde exitosa. Él tuvo una tarde 
maravillosa, y le abrieron la puerta del rey.

LO QUE CONSIGUIÓ SIENDO PARTE
 DEL “PUEBLO” ANGELINO

Se siente parte de Los Ángeles, y por tanto, sus logros 
también le pertenecen, de una u otra forma, a esta zona. 
Es uno de los tantos que han llenado de reconocimientos, 
pódium, medallas, a la Provincia de Biobío.

“He tenido la suerte de ganarme tres campeonatos 
nacionales. Ganamos uno el año 90, corriendo con don 
Hugo Cardemil, que ha sido mi gran compañero y amigo. 
Primer lugar el año 91, segundo el año 92, y primero el 
año 1993. Es un récord. Después he tenido la suerte de 
salir segundo, con don Hugo, tercero, representando a Los 
Ángeles con Eugenio Navarrete, corriendo por el criadero 
Los Petronquines, el 2009. Así que hay hartos logros. El 
primero que tuve en el rodeo fue el 77, que llegué con 
16 años a Rancagua, y me dieron un premio al mejor 
jinete joven participante del campeonato nacional, y de 
ahí han sido muy pocos los años en que no he llegado a 

Rancagua, yo diría que casi todos, salvo uno o dos años 
por cosas circunstanciales”, explicó.

Este año, dijo tener la suerte de correr por un gran 
criadero de la sexta región, y a esta altura tienen tres 
parejas completas listas para los clasificatorios, califi-
cando la temporada como excelente.

“Son sentimientos bien distintos. El primer campeona-
to que nos ganamos –nunca digo que gané, porque esto 
es en pareja, se gana de a dos- con Don Hugo fue espe-
cial, una alegría tremenda. Es lo que todo jinete sueña 
con ser campeón de Chile. Son pocos los que tienen la 
oportunidad de lograrlo. Es una alegría tan grande que 
uno no lo logra dimensionar, porque es tanta la euforia 
que en el segundo campeonato, el año siguiente, ahí le 
tomé el peso de lo que significa”, sentenció.

De todos modos, quiso enviar un mensaje, un consejo, 
a todos aquellos jóvenes que están partiendo en el mundo 
del rodeo, o que llevan pocos años en la actividad.

“Paciencia y perseverancia. En esto hay que ser muy 
disciplinado, porque si bien antiguamente el rodeo era 
una fiesta, y el que en estos años lo considere así no llega 
a ninguna parte. El rodeo es una disciplina absoluta, y el 
corredor es un atleta, tanto jinete como caballo. Además 
deben, los más jóvenes, escuchar a aquellos que tienen 
más experiencia, porque algunos creen que las saben 
todas, pero no es así. Hay que aprender a escuchar”, 
remarcó el experimentado jinete.

“Yo podría decir que al día de hoy me siento ange-
lino. Mi pasión, y siempre se transformó en mi trabajo, 
pero a la vez lo hago con mucho gusto y agrado, son 
los caballos. Es mi estilo de vida, y todo lo mío gira 
en torno a ellos y el campo. Todo esto partió desde 
niño, corría con mi papá cuando vivía en Talca, mi 
primer rodeo lo corrí a los siete años, y muy pocos 
niños lo deben hacer.[...] Es mi vida, mi trabajo, y 
todo gira en torno al rodeo, hasta el día de hoy. ”

La clave del éxito de Astaburuaga está en practicar la 
paciencia y la perseverancia. La dedicación y disciplina 
también han sido importantes.

JOSELO, EL LÍDER FAMILIAR

Tiene una familia pequeña, pero donde sobra afecto entre 
sí. A su señora, Viviana Vila, la reconoce como una gran 
mujer. Su hijo Francisco Astaburuaga es ingeniero comercial, 
está casado y tiene dos hijos. Su hija menor se llama María 
José Astaburuaga, casada también, con un bebé de seis 
meses, y esperando otro más, por lo que dice tener “tres 
nietos y medio”. “A los hijos uno los educa, y a los nietos los 
malcría. Es distinta la manera de disfrutar a los nietos. Ya 
van al rodeo, mi nieto mayor, Francisquito (cuatro años), es 
fanático, anda topeando, yo creo que ese niño, al igual que 
yo, va a debutar a los siete años”, cerró José Astaburuaga.   

Francisquito, nieto de 4 años.

astaburuaga y familia.



El alcalde lajino, José Pinto, destacó el gran 
paso con el ministro de Obras Públicas, ya que 
por años se intentó algo similar sin éxito.
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El “verdadero” puente 
al desarrollo: estudio del MOP 
se orienta a solución definitiva

PESE A ELLO, NO SE PIERDE LA FE EN EL MECANO

A pesar de que parece una necesidad 
reciente debido a la expectación 
mediática que ha provocado 
la posibilidad de que el puente 
mecano sea trasladado a la zona, 

la demanda de contar con un viaducto que 
una a Biobío con la Provincia de Concepción 
es un anhelo histórico que supera el medio 
siglo de vida.
Según los datos recogidos por la Tribuna 
FinDe, las primeras gestiones se llevaron 
a cabo durante la presidencia de Jorge 
Alessandri Rodríguez, en el año 1958, en 
donde se hicieron las primeras acciones para 
materializar la demanda, principalmente 
de los vecinos de la comuna de Laja y San 
Rosendo, que aspiraban a un paso inmediato 
al otro lado del río Biobío. 
Pese a que se llevaron a cabo sondajes en 
el lugar, se debió dejar de lado el proyecto 
debido a que estos trabajos se realizaron 
muy cerca de la confluencia de varios ríos 

que desembocaban en el Biobío, lo que hacía 
impracticable continuar con las obras. 
Debieron pasar más de cuatro décadas 
para que en el 1994 se volviera a retomar la 
petición, principalmente, de las autoridades 
y vecinos del Territorio Biobío Centro, que 
lo componen las comunas de Los Ángeles, 
Nacimiento, Laja y Negrete, en donde el 
mandatario de la época, Patricio Aylwin, realizó 
diversas gestiones para desarrollar estudios 
de prefactibilidad y diagnóstico, acciones que 
al final no se lograron materializar.
Llegó el cambio de milenio, específicamente 
el año 2006, cuando nuevamente el tema 
capturó la atención de las autoridades, 
lográndose al menos concretar un estudio 
de diagnóstico de los mejores lugares para 
emplazar el viaducto; en un primer momento 
descartaron un puente entre Nacimiento y 
Concepción, a raíz de que era un tramo 
demasiado largo.
Estos análisis continuaron los años posteriores, 
determinándose en el 2008 cinco lugares 
para su emplazamiento, siendo tres al sur de 
San Rosendo y dos al sur del río Laja, hacia 
Nacimiento.

Pese al avance logrado y que una de las 
opciones al sur del río Laja presentaba una 
alta rentabilidad social, pues daba solución 
al aislamiento que tenían las comunas de la 
provincia, la proyección económica del lugar 
no tenía el mismo alcance, por lo cual fue 
quedando de lado con el paso del tiempo.
Fue así que las alternativas en la provincia 
fueron pasando paulatinamente al olvido, 
tomando mayor interés un paso por sobre 
el Biobío que una las comunas de Santa 
Juana y Hualqui, debido al supuesto apoyo 
del Ministerio de Desarrollo de Planificación 
(Mideplan), que en definitiva dejó avanzado 
un estudio de prefactibilidad que, con el paso 
de los años, continuó con uno de ingeniería.

PUENTE MECANO

Aunque el viaducto en la provincia pasó a 
segundo plano en las autoridades de gobierno, 
las aspiraciones siguieron latentes en los 
alcaldes de Laja, Nacimiento y San Rosendo, 
quienes luego de conocer que se desarmaba 
el puente mecano del Ejército, instalado tras 
el 27F en Concepción, revivieron su esperanza 
de contar, en el breve plazo, con un paso sobre 
el río Biobío en la zona.
A esta aspiración se sumó la colaboración 
sostenida y concreta de parlamentarios de 
la Provincia de Biobío, principalmente del 
senador Felipe Harboe (PPD), quien logró en 
varias oportunidades instalar la necesidad en 

Marcos Samiento.
© 2016 La Tribuna

las altas esferas del Ejecutivo. Prueba de ello 
son las reuniones con el ministro de Defensa 
del gobierno de Sebastián Piñera; el ministro 
de Obras Públicas, Alberto Undurraga, y el 
intendente regional, Rodrigo Díaz; en muchas 
de las instancias fue acompañado por los jefes 
comunales del Territorio Biobío Centro.
Pese a ello, el futuro del puente mecano 
quedaba aún en la incertidumbre, con la 
posibilidad cierta de incluso retornar al 
Ejército. 

EL GRAN PASO

Uno de los alcaldes que más abogó por la 
instalación de un viaducto en la zona y 
posteriormente por el traslado del puente 
mecano fue el alcalde en ejercicio de Laja, José 
Pinto, quien con 20 años en el cargo, siempre 
aspiró ver concretada la obra en su comuna.
Pese a ello, las respuestas de las autoridades 
fueron en su mayoría esquivas, situación que 
lo tiene, a días de dejar su cargo -ya que no 
fue reelegido-, con una espina en su corazón 
debido a que reconoce que fue la gran meta 
que no pudo cumplir.
“De toda la vida me hubiera gustado 
concretarlo. Recuerden que soy oriundo 
de Laja y, le digo algo más, yo soy del otro 
lado del río, yo nací allá y pasé parte de mi 
juventud ahí. Por lo cual, sé cómo es atravesar 
el río en bote, la peligrosidad existente en los 
inviernos, donde incluso ha muerto mucha 

gente”, enfatizó. No obstante, el jefe comunal 
aseguró sentirse igual de reconfortado a 
raíz de las últimas gestiones en las cuales 
participó, en donde el ministro de Obras 
Públicas comprometió recursos para un 
estudio de prefactibilidad del puente entre 
Laja y Nacimiento.
“Ese día me sentí más feliz que nunca, pues 
siempre quise esto, porque siendo realista, 
un mandatario no puede generar una idea 
y concretar un estudio al respecto, ya que 
simplemente los tiempos no coinciden, 
son muy cortos. Por ello, aquí partimos 
concretamente con la posibilidad de tener un 
puente, pues se comprometen recursos para 
el estudio de prefactibilidad y se garantizan 
otros, de salir favorable, para continuar el 
proceso, lo que hace viable un sueño tan 
anhelado por mí”, resaltó.
Tras ello, Pinto abordó la alternativa del 
puente mecano, contextualizando que no se 
puede instalar sin un estudio previo. “Yo creo 
que la gente tiene que tener paciencia, es 
un sueño que para convertirlo en realidad, 
se necesitaban varios pasos, todavía puede 
ser posible, aún no se ha tomado la decisión 
definitiva. Pero con puente mecano o sin él, 
se necesitan estudios acabados que arrojen 
resultados positivos. Vale mencionar que 
para un puente mecano se necesitan 22 mil 
millones, y para uno definitivo 35 mil millones, 
pues es necesario recordar que el viaducto 
del Ejército es sólo la cubierta, no tiene las 
bases”, concluyó.

PUENTE A LA ESPERA

En tanto, el puente mecano se encuentra 
actualmente en periodo de desarme a 
la espera de la resolución del intendente 
regional, Rodrigo Díaz, quien deberá definir 
el próximo 15 de diciembre su futuro 
emplazamiento. El seremi de Obras Públicas, 
René Carvajal, detalló cómo van los trabajos 
de desguace del viaducto. “El desarme del 
puente se encuentra dentro de los plazos 
programados, ya tiene cerca de un 60% por 
ciento de desarme. En la actualidad está 
siendo depositado en recintos del Ejército, 
realizando en paralelo los trámites para ser 
traspasado al MOP, para disponer de él de 
acuerdo con lo que el intendente señale”, 
precisó.
Cabe destacar que la autoridad regional 

deberá decidir entre tres grandes propuestas, 
que son la solicitud de Ñuble, precisamente 
en la desembocadura del río Itata, el puente 
Amdel entre Talcamavida y Santa Juana, y el ya 
mencionado viaducto entre Laja y Nacimiento.
A los anteriores se añaden 72 solicitudes para 
distancias más cortas que buscan conseguir 
alguna parte del mecano que entregue 

solución al problema de aislamiento de varias 
localidades de la región. 
Consultado al respecto, el director regional 
de Vialidad, Carlos Sepúlveda, explicó así 
la diferencia al analizar las propuestas: “los 
puentes de gran envergadura requieren obras 
de estas características, como son los más 
grandes que necesitan una alta inversión en 

sus fundaciones. En tanto, los puentes mecano 
menores no requieren mucha inversión, pues 
estos se apoyan sobre lo existente”. 
Por último, indicar que para dar respuesta a 
todas las solicitudes se necesitaría un viaducto 
de una extensión de más de 5 mil metros, en 
circunstancias que el mecano tiene sólo mil 
500 metros. 

Actualmente algunos pobladores de San Rosendo deben cruzar en balsa o bote si quieren llegar directamente a la Provincia de Concepción.

El puente mecano se encuentra en estos minutos en etapa de desarme y a la espera de la decisión del intendente regional.

“Aquí partimos 
concretamente con la 
posibilidad de tener un 
puente, pues se comprometen 
recursos para el estudio de 
prefactibilidad y se garantizan 
otros, de salir favorable, para 
continuar con el proceso, lo 
que hace viable un sueño tan 
anhelado por mí”.

Alcalde de Laja, José Pinto.
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Carabineros quiere engrosar sus filas 
con jóvenes de la Provincia de Biobío

ACTIVIDAD EN LA PLAZA DE ARMAS ANGELINA

Social

Lorena Cares, Piera Ambrosetti, Mirta Cáceres y Soraya Sanhueza.Sebastián Hernández, Patricia Iturriaga, Sebastián Molina y Marco Jofré.

Catherine Quezada, Javiera San Martín, Constanza Salas y Mayra Figueroa.

Pedro Venegas, suboficial; Andrés Fernández, Catalina Moreno y Gerardo Baeza, suboficial.
Héctor Godoy, suboficial mayor; Grace Cabezas, Sebastián Díaz, Karen Pincheira y Carla 
Gutiérrez, sargento.

Gonzalo Baeza, Macarena Palma, Daniel Ortega y Brayan Quiñones.

Valentina Orellana, Marisel Cabezas y Florencia Brown.

Gonzalo Ramírez, Patricia Cabrera, Matías Jara, Esperanza Pino y Cristóbal Castillo.

Una exposición para incen-
tivar a los jóvenes a for-
mar parte de Carabineros 

de Chile fue la actividad que 
organizó la Prefectura Nº 20 
de Biobío.

La iniciativa se desarrolló en 
la Plaza de Armas de Los Ánge-
les, en donde se mostraron las 
diversas facetas especializadas 
con las que cuenta la institu-
ción, como una forma de atraer 
a los adolescentes. 

La muestra contempló la 
participación de patrullas 
montadas de Carabineros, una 
sección canina y unidades espe-
cializadas como la Siat, O.S.7 y 
O.S.11.

Fotografías: Alberto Zúñiga.
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La Provincia de Biobío tiene una 
característica especial, y es que 
más allá de contar con paisajes 
privilegiados, también cuenta con 

el beneficio de ser cuna de grandes 
deportistas nacionales. Prueba de ello 
son todos aquellos atletas que hemos 
destacado en las ediciones anteriores de 
La Tribuna FinDe. 
En esta oportunidad, el turno es de 
Valentina Sepúlveda, de tan sólo 16 
años, alumna del Liceo Bicentenario 
de Los Ángeles, donde cursa el 
tercer año medio; es la deportista de 
élite que merece ser reconocida.
“Partí con el hándbol, un solo deporte. 
Cuando me empezó a gustar el deporte, 
me inicié con esta disciplina. Me llamó 
la atención, era nuevo para mí. Es 
relativamente nuevo, no como el fútbol 
que lleva tanto tiempo. Lo que me gusta 

Valentina Sepúlveda: la handbolista 
que sueña con jugar en el “primer mundo”

Los Ángeles, sábado 19 / domingo 20 de noviembre de 2016

Tiene sólo 16 años y se ha 
transformado en uno de los pilares 
del equipo angelino y, claro, de la 
selección nacional también, en 
su participación en el mundial 
de Eslovaquia y el sudamericano 
jugado en Paraguay.

JUEGA POR EL CUBLA

Valentina es una de las jugadoras con mayor proyección del balonmano en nuestra provincia. 

a mí es que es dinámico, de contacto, y 
hay que pensar mucho”, comentó.
Añadió que “el 2013 ingresé al Cubla. 
Constancia, perseverancia y nunca 
dejar de entrenar, de soñar. El apoyo 
incondicional de mis papás ha sido 
fundamental. Lo poco que he logrado 
es gracias a ellos, y a mi entrenador (Raúl 
Neira), que me ha dado todo lo que sé”.
Al ser consultada respecto a cuáles han 
sido sus logros, mencionó que estuvo 
en la preselección infantil. También 
como seleccionada cadeta 2015 y 2016, 
y seleccionada juvenil 2016. Ha estado 
presente en dos sudamericanos, un 
panamericano y un mundial.
“Fue la mejor experiencia que he tenido. 
Encontrarme con todos los países, con 
potencias mundiales, es muy distinto. 
La experiencia es única. Este año superó 
mis expectativas el sudamericano, el 
equipo se unió mucho. Como deporte, 
en Chile hemos crecido mucho. Fuimos 
cinco jugadoras, tres en cadete y dos en 
infantil”, sostuvo.

SOBRESALIENTE

Su nivel es superlativo, lo que la ha llevado 
a ser pilar fundamental en sus equipos, 
tanto en Cubla como en la selección. 
Tanto es así, que en su presentación en 
Paraguay se transformó en la goleadora 

del equipo, y evidentemente, del torneo. 
“Cuando me lo dijeron fue una grata 
sorpresa, nunca lo pensé, porque no iba 
con ese objetivo. Fue emocionante, ser 
goleadora de un sudamericano. Mi sueño 
es irme a jugar fuera de Chile, donde se 
juegue hándbol. En Europa es fuerte, no 
como acá, y se vive distinto”, manifestó.
Esta deportista, que destaca sobre sus 
pares, tiene desafíos trazados de aquí a 
fin de año, y también para lo que viene 
en el 2017.
“Por nuestro club tenemos torneos 
nacionales en cadete y juvenil, y se 
viene el Team, torneo internacional que 
se hace en Villa Alemana, que se haría 
desde el 14 al 17 de diciembre. Este año 
ha sido bien redondo para mí, pero el 
2017 mi desafío es seguir entrenando 
con la selección, aunque no hay muchos 
torneos por Chile. Será preparación, 
aparte de los torneos que tendré por el 
club”, indicó.
Por otro lado, para mantener el alto nivel 
que la caracteriza, debe entrenar casi 
toda la semana dos horas diarias, y si no 
entrena hándbol realiza trabajo físico. 
“Debo entrenar más, tener una mejor 
preparación física. Debo mantenerlo. 
El hándbol es un juego súper rápido, 
se hacen goles todo el tiempo, es muy 
emocionante, y la frustración pesa harto, 
que no salen las cosas. De la selección 

tenemos un psicólogo deportivo y me ha 
ayudado mucho. Siempre intento ser una 
ayuda o apoyo para mis compañeras, 
siempre estoy para lo que necesiten, 
para que crezcan como jugadoras 
o como personas”, cerró Valentina 
Sepúlveda, una jugadora con gran 
palmarés en el balonmano. 

“Mi sueño es irme 
a jugar fuera de 
Chile, donde se 

juegue hándbol. 
En Europa es 

fuerte, no como 
acá, y se vive 

distinto.”

Valentina Sepúlveda, handbolista.
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UBICADO EN LA COMUNA DE NEGRETE

Cerro Marimán: el punto donde 
convergen la naturaleza y la historia

Como un lugar repleto de 
historia podría definirse el 
cerro Mariman, ubicado 
en la comuna de Negrete, 

distante a unos 35 kilómetros de 
la ciudad de Los Ángeles.

Llamado antiguamente cerro 
de Negrete, con el tiempo su nom-
bre cambió a Cerro Mariman en 
honor a un cacique que participó 
principalmente en la última etapa 
de la Guerra de Arauco.

En español significa “Diez cón-
dores”. Este cerro fue utilizado 
como un lugar estratégico militar 
durante el periodo de la Guerra de 
Arauco y posterior pacificación de 
La Araucanía.

Al ser un sitio en altura, el 
cerro Mariman prometía ser un 
lugar estratégico al momento de 
combatir una guerra, ya que faci-
litaba la oportunidad de observar 
los pasos del enemigo ante estos 
escenarios.

El lugar era utilizado como 
una especie de fortaleza o fuerte 
construido con distintos materia-
les, tales como piedras, palos o 
adobes.

Mientras buscaba la materia 
prima con la cual trabajar, un 
escultor y artesano local encon-
tró unos muros en los faldeos del 
cerro en el año 2003.

Estos se emplazaban justo en 
un hoyo que una máquina extrac-
tora de áridos realizó en el lugar, 
apareciendo un muro con una 
base de bolones de un metro 10 
de ancho y entre dos a tres metros 
de alto, los que aún permanecen 
bajo tierra en los faldeos del cerro 
Mariman.

En los alrededores de estos 
muros existiría mucho material 
cerámico, como cántaros mapu-
ches e hispanocoloniales.

Pese a que estos muros se 
encuentran tapados por una 
malla Raschel, eso no impide que 
los visitantes puedan disfrutar de 
una vista privilegiada y de la natu-
raleza en todo su esplendor.

Ubicado al lado del río Biobío, 
el cerro Mariman cuenta con dos 
cuevas, una por el lado occidental 
y la otra por el lado oriental.

Cuenta la historia que una de 

estas cuevas pudo haber sido 
utilizada como polvorín de estos 
muros, que se supone que son 
parte de uno de los tantos fuertes 
que existieron en el lugar.

En la otra, en tanto, existe un 
estanque de cemento que servía 
para decantar agua que se extraía 
del río Biobío y de un pozo, uti-
lizando para ello un molino de 
viento.

En el cerro existían dos caño-
nes como parte de la fortaleza; en 
la actualidad, uno de ellos forma 
parte de la Plaza de Armas de 

Negrete.
Si a las fortalezas que se empla-

zan en el cerro se le suma el 
cacicato de Negrete-Bureo y los 
parlamentos que se realzaban en 
torno a estos mismos fuertes por 
un tema de seguridad y estrategia 
militar, el lugar cobra aún mayor 
importancia y atractivo.

Textos históricos dan cuenta de 
la existencia de un torreón en el 
lugar, mientras que otros hablan 
de una talaya: una estructura alta 
de observación.

Con todo ello, el cerro no sólo 

resulta atractivo desde el punto 
de vista natural, sino que también 
histórico, pudiendo ser utilizado 
como un lugar donde converjan 
el paseo familiar y la historia del 
país.

Conocido por sus fortificacio-
nes, edificadas durante la Guerra 
de Arauco, el cerro Mariman se 
encuentra protegido y fue decla-
rado Monumento Arqueológico 
por el Consejo de Monumentos 
Nacionales.

POTENCIAL PARQUE 
HISTÓRICO CULTURAL

Hay quienes promueven la idea 
de que el cerro se transforme en 
un Parque Histórico Cultural.

Lo que buscan es que el lugar 
contenga un bosque nativo y plan-
tas medicinales, que albergue a 
personas que trabajen como 
guías turísticos y relaten la histo-
ria del cerro Mariman.

La idea es utilizar este contex-
to histórico como un parque, a 
lo que pueda sumarse la belle-
za natural del sector, además de 
agregarle un espacio que reúna a 
artistas y cultores de la comuna 
para que puedan exponer, ense-
ñar o vender sus obras.

De forma gradual, buscan que 
se pueda implementar una lagu-
na artificial o natural, una playa, 
que permita la navegación, nado y 
baño seguro para que las familias 
puedan disfrutar aún más de los 
encantos del lugar.

El cerro Mariman, además, es 
propicio para practicar deportes 
de aventura, como el canopy.

EL LUgAR ESTá a un costado del río Biobío y vale la pena visitarlo.

ESTE CERRO fUE UTILIzAdO como un lugar estratégico militar durante el periodo de la Guerra de Arauco.



LOS ÁNGELES
SÁBADO 19/11:  GRAN PEÑA 
FOLCLÓRICA.
Este sábado se realizará una peña 
folclórica a beneficio del servicio 
voluntario de jóvenes “Rondas 
Infantiles”, cuya labor es ir en apoyo 
y ayuda de menores vulnerables.
La cita es a las 21:00 horas en los 
salones de la Parroquia Perpetuo 
Socorro y el valor de la entrada es 
de $2.500.
Las reservas de las entradas 
pueden efectuarse al teléfono 
+56978282089.

SÁBADO 19/11: 
CORRIDA ATLÉTICA FAMILIAR.
L a mañana de este sábado 
se desarrol lará una corr ida 
atlética familiar a beneficio de la 
Agrupación Manitos Down.
La corrida comienza a las 10:30 
horas en avenida Alemania esquina 
José Manso de Velasco, y contará 
con la destacada partición de la 
atleta nacional Érika Olivera.
Los 3K familiar comienza en avenida 
Alemania esquina José Manso de 
Velasco, lado poniente, hasta la 
altura del colegio Concepción de 
Los Ángeles y viceversa.
El recorrido 4,5K  comienza en 
el mismo punto para llegar a 
avenida Marconi y girar hacia el 
Polideportivo por avenida Gabriela 
Mistral, para luego doblar hacia 
la izquierda y volver por Marconi 
en dirección a avenida Alemania, 
lado poniente, hasta el colegio 
Concepción y viceversa.

SÁBADO 19 Y DOMINGO 20/11: 
PRIMER CONCURSO DE PINTURA 
INFANTIL.
Durante la jornada del sábado 19 
y domingo 20 de noviembre se 
realizará el primer concurso in situ 
de pintura infantil “Mi plaza y su 
entorno”.
La iniciativa se realizará en la Plaza 
Aníbal Pinto, y habrá premios para 
el 1º, 2º y 3º lugar, además de dos 
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Con el fin de que las personas de la provincia de Bío Bío puedan 
tener actividades para desarrollar en familia, o con los amigos, La 

Tribuna FinDe aporta con algunos datos que –de seguro- te pueden 
interesar. 

amantes de la música ranchera 
podrán disfrutar de una gran fiesta 
a beneficio de la Fundación Teletón.
La cita es en el gimnasio de la 
población Iansa. Entre los artistas 
invitados están Los Ángeles del Sur y 
Raiza, entre otros, y la entrada tiene 
un valor de $2.000 (preventa).

VIERNES 25/11: JORNADA DE 
INNOVACIÓN EN PRODUCCIÓN 
AGROALIMENTARIA.
En dependencias del Liceo Agrícola 
El Huertón se realizará la III Jornada 

menciones honrosas.
Pueden participar todos los niños y 
niñas cuyas edades fluctúan entre 
los 6 y 12 años, acompañados por 
un adulto.
L a s  i n s c r i p c i o n e s  p u e d e n 
realizarse a través de la página 
de Facebook: www.facebook.
c o m / m i p l a z a y s u e n t o r n o , 
v í a  c o r r e o  e l e c t r ó n i c o : 
miplazaysuentorno.2016@gmail.
com, o en calle Los Carrera 337.

DOMINGO 20/11: CORRIDA PDI 
LOS ÁNGELES, 2016.
La jornada de este domingo 
se desarrollará la corrida 2016 
organizada por la Policía de 
Investigaciones de Los Ángeles.
La jornada contempla recorridos 
de 3K familiar (no competitivo) y 
10K todo competidor.
La inscripción es gratuita y los 
interesados en participar en esta 
jornada pueden hacerlo en el 
cuartel de la PDI ubicado en calle 
O’Higgins 151 y en el Polideportivo 
de Los Ángeles.
La cita es a las 10 horas y la partida 
es en la Plaza de Armas, frente a 
los edificios públicos.
Las categorías de hombres y 
mujeres son las siguientes: de 18 
a 30 años, 31 a 40 y mayores de 
41. Habrá premios para el 1º, 2º 
y 3º lugar.

DOMINGO 20/11: EXPOSICIÓN DE 
AUTOS CLÁSICOS Y ANTIGUOS.
A contar de las 10 horas de este 
domingo se desarrollará la III 
Exposición de Autos Clásicos y 
Antiguos Biobío.
La jornada se extenderá hasta 
las 17 horas y se realizará en el 
Polideportivo de Los Ángeles, 
donde los fanáticos de los autos y 
sus familias podrán apreciar varios 
modelos de lujo.

VIERNES 25/11: GRAN FIESTA 
RANCHERA.
A contar de las 21:00 horas, los 

Nacional de Innovación en Producción 
Agroalimentaria.
Se trata de una iniciativa dirigida a 
profesionales del agro, agricultores y 
estudiantes.
El valor para profesionales y público 
en general es de $40.000, y para los 
estudiantes es de $25.000 (cupos 
limitados) e incluye almuerzo y 
certificado.
Para consultas e inscripciones, los 
interesados pueden escribir a vet.
biobio@gmail.com o ingresar a www.
jipa.cl

Esta semana viene cargada de diversos 
panoramas, y hay para todos los gustos.
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En suma, se dejaron convencer por el discurso de 
ventas de Trump sobre sí mismo.

“Pienso que las mujeres ven el panorama en general; 
las mujeres son inteligentes”, dijo Gauta. “El hecho de 
que él dijera algo vulgar”, dijo, no va a cambiar mi opi-
nión sobre el bien que puede hacer por nuestro país.

“¿Me gustó eso?, no”, continuó. “¿Pero pienso que 
puede hacer un mejor trabajo que Hillary? Absolu-
tamente. Pienso que cree en serio en lo que más le 
conviene a este país. Tiene una familia hermosa, quiere 
dejar un país agradable, el gran país en el que él se crió, 
a sus hijos. Y pienso que se dijo que la única manera 
de poder hacer eso es siendo presidente yo mismo”.

Ella llevó a sus hijos varones, de 14 y 16 años, a 
un mitin de Trump, y dijo que se sintió incluso más 
impresionada por él en persona que en la televisión. 
Pero en cuanto a sus palabras en ocasiones groseras: 
“si mis hijos dijeran algo así, los pondría sobre mis 
rodillas y los nalguearía”.

En Chicago, Nicole Been, de 22 años de edad, una 
católica que asiste a la Universidad de DePaul, se opone 
profundamente al aborto y a la “cultura de enganchar-
se”. Se quejó de que otros estudiantes la calificaran de 
racista e intolerante por apoyar a Trump.

En Filadelfia, Daphne Goggins, de 53 años de edad, 
activista de la comunidad afroamericana y ardiente 
republicana, siempre supo que votaría por Trump. 
Dijo que creía que décadas de esfuerzos demócratas 
habían hecho poco por las personas afroamericanas.

Cuando Trump la invitó a una reunión de acerca-
miento con las minorías, ella le dijo entre lágrimas que 
“por primera vez en mi vida sentía que mi voto con-
taría”. (Sólo 4% de las mujeres afroamericanas, según 
los sondeos a la salida de las urnas, apoyó a Trump, 
mientras que también lo hizo el 26% de las latinas.)

Para las mujeres entrevistadas, como para los simpa-
tizantes varones de Trump, la economía fue la máxima 
preocupación. Gauta y su esposo están cansados de 
pagar 1.800 dólares mensuales en primas de atención 
de salud, con un deducible de 12.000 dólares anuales. 
Lincoln, la administradora universitaria retirada, ahora 
trabaja en el taller de hojalatería y pintura de su marido 
en Old Town, Maine, para ayudar a pagar las cuentas.

Las mujeres que ayudaron 
a Donald Trump a obtener el triunfo

Sheryl Gay Stolberg /
© 2016 New York Times News Service

NAZARETH, Pensilvania.- Debbie Biro se convirtió 
en republicana para votar por Donald Trump. Toda 
la vida demócrata, Biro, de 57 años de edad, es una 
madre soltera que asiste a la iglesia, practica yoga y 
no come carne. Trabaja en la oficina de la fábrica de 
Crayola Crayons cerca de aquí, y puede identificar su 
“punto de inflexión”, el momento en que se convenció 
de que Trump era “un líder firme y lograría que se 
hicieran las cosas”.

Fue en enero cuando él no asistió a un debate en 
Iowa para ser anfitrión de un evento de recaudación 
de fondos para veteranos, un acto que posteriormente 
planteó dudas sobre cuánto dinero había donado él. 
El padre de Biro prestó servicio en la Guerra de Corea, 
y ella dijo que admiraba las habilidades de negocios 
de Trump, “y pensé que era agradable que estuviera 
interesado en los veteranos”.

En la rica Naples, Florida, Sue Gauta, de 47 años de 
edad, una pequeña empresaria casada con un médico, 
también votó por Trump. Al igual que Wanda Lincoln, 
de 67 años, una administradora universitaria retirada 
que aún trabaja para alcanzar a cubrir sus cuentas en 
una empobrecida ciudad fabril en Maine. Y Kyleigh 
Ostendorf, de 26 años, quien vive en Los Ángeles y 
produce gráficos para ESPN.

A medida que Estados Unidos disecciona los resul-
tados de la elección presidencial estadounidense, des-
taca una tendencia: decenas de miles de mujeres -53% 
de todas las votantes blancas, según las encuestas de 
salida de las urnas- eligieron a Trump, desempeñando 
un papel esencial en su victoria.

En entrevistas aquí en el Valle de Lehigh -una región 
marcadora de tendencia en un estado indeciso que 
ayudó a la elección de Trump- y en todo el país, las 
simpatizantes dijeron que el suyo fue un voto a favor 
de Trump, no en contra de Hillary Clinton. Estados 
Unidos estaba en el camino equivocado, dijeron las 
mujeres, y solo Trump podía corregirlo.

Son mujeres que quieren que sus hijas crezcan y 
dirijan empresas, y quienes dirigen empresas. Muchas 
dijeron que estaban ansiosas de que una mujer sea 
presidenta.

¿Se sintieron ofendidas por los pésimos comentarios 
de Trump sobre las mujeres, captados en grabaciones? 
Absolutamente. ¿Creyeron en las mujeres que se pre-
sentaron y dijeron que Trump las había manoseado? 
No necesariamente. ¿Algo de esto les impidió votar 
por él? No.

Mientras las oponentes se apoderaban de Twitter 
con la etiqueta #NotOkay (no está bien), calificando a 
Trump de misógino y cosas peores, sus simpatizantes 
mujeres vieron a “un buen hombre y un buen padre”, 
dijo Mary Barket, jefa de la Federación de Mujeres 
Republicanas de Pensilvania, quien conoce a Biro de 
la iglesia y le ayudó a involucrarse en la campaña de 
Trump.

Biro, quien dijo ser “una persona callada y reserva-
da”, nunca había tocado a las puertas o trabajado en 
política antes. Pero pasó un día de cada fin de semana 
desde agosto haciendo campaña para Trump.

Donde quienes votaron contra Trump vieron a 
alguien que hizo quebrar negocios y evadió el pago 
de impuestos, estas mujeres dijeron que vieron a 
un hombre que construyó un imperio inmobiliario y 
simplemente cumplía la ley. Vieron a un hombre que 
había criado y promovido a una hija hermosa y exito-
sa, Ivanka, y quien dejó a una estratega inteligente y 
consumada, Kellyanne Conway, manejar su campaña 
presidencial.

Ostendorf, la productora de gráficos en Los Ángeles, 
vio al negocio de un millón de dólares de su padre des-
moronarse en la crisis económica de 2008. Él empezó a 
trabajar de nuevo haciendo trabajos de mantenimiento 
para la YMCA. “He visto a Estados Unidos desplomarse, 
y una gran parte de lo que me atrajo de Trump fue su 
plan de negocios”.

Y dijeron también que estaban preocupadas, ade-
más, por un Estados Unidos que parece haber adop-
tado el multiculturalismo y la corrección política sin 
cuestionarlos. Dijeron que no entendían al movimiento 
Black Lives Matter (las vidas de los afroamericanos 
importan); se preguntaban por qué los demócratas 
estaban tan aferrados al tema del acceso de los tran-
sexuales a los baños y tendieron a enfurecerse por 
la forma en que eran tratados los veteranos y por la 
violencia dirigida contra la policía. Les preocupa la 
inmigración y la amenaza de terrorismo.

Celinda Lake, una encuestadora demócrata, dijo que 
los demócratas esperaban que “una oleada de muje-
res” apoyara a Clinton, pero eso no sucedió. Aunque 
Clinton obtuvo mejores resultados entre las mujeres en 
casi todos los grupos demográficos, dijo Lake, “Trump 
obtuvo muy sólidamente el voto de las mujeres blan-
cas, y sabemos que eso fue alimentado por las mujeres 
blancas de clase obrera”.

Biro casi encaja por completo en ese molde; aunque 
se considera de clase media, no fue a la universidad. Y 
Nazareth, una comunidad de clase media en el conda-
do de Northampton, es el tipo de comunidad donde 
Trump obtuvo buenos resultados.

Sin embargo, sentada en la cocina de su orde-
nada casa estilo cape cod aquí, con los letreros de 
Trump-Pence aún colocados en el patio del frente y 
un cartel que habla de la paz como un camino hacia 
el entendimiento en la pared de su sala de estar, Biro 
expresó las mismas esperanzas y temores para el país 
que muchos simpatizantes de Clinton han expresado 
ahora.

“Con suerte, él tratará de unir a la gente”, dijo del 
presidente electo. “Tenemos que tratar de ayudar a 
sanar a la gente, para que la gente pueda aprender a 
confiar y a tener fe en que las cosas van a estar bien”.

Mary Barket, directora de la Federación de Mujeres Republicanas de Pensilvania, en su oficina en Easton, Pensilvania, 10 de noviembre de 2016. Decenas de miles de mujeres estadounidenses, 
el 53% de todas las votantes blancas, jugaron un papel inesperado, pero crucial en su victoria. (Mark Makela/The New York Times). 

Kristin Winter, al centro, flanqueada por sus hijas Rachel, de 13 años, y Hannah, de 12 años, se alegran cuando Fox News 
declara a Donald Trump ganador en estados clave, en la fiesta de observación republicana del condado de Washoe, en Reno, 
Nevada, 2016. (Max Whittaker/The New York Times)
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Warner Bros, prosperando 
discretamente, reestructura 

su propia historia
BURBANK, California.- Detrás de los muros beige que 

rodean a los terrenos de la Warner Bros. aquí, Kevin Tsu-
jihara ha estado reflexionando sobre la percepción en 
contra de la realidad, un tema clásico de la pantalla en 
Hollywood, pero el cual el estudio está experimentando 
ahora en la vida real.

Tsujihara, el director ejecutivo de Warner Bros., se 
encamina a ofrecer utilidades operativas récord este año, 
con las películas a la cabeza. Recientemente, Time Warner 
anunció que su división -casa de Batman, Clint Eastwood, 
Bugs Bunny, The Middle y TMZ.com- tuvo ingresos de 433 
millones de dólares, un aumento del 12% respecto a un 
año antes. Su hermana corporativa HBO, en comparación, 
con 530 millones de dólares en utilidades, creció sólo 2%.

Sin embargo, muchos consideran a Warner Bros. una 
operación en problemas, una idea que Tsujihara pien-
sa que se arraiga en una apreciación inadecuada de las 
amplias unidades de negocios del estudio y el efecto per-
durable de problemas en la producción cinematográfica 
que han quedado en el pasado. “Discretamente, hemos 
estado teniendo un año asombroso”, dijo. “La narrativa, 
en general, no ha reflejado eso”.

Warner Bros. se ubica a la sombra de HBO, un consen-
tido de los medios noticiosos y de Wall Street. Cuando 
AT&T aceptó comprar Time Warner por 85 mil millones 
de dólares recientemente, Warner Bros. fue en gran parte 
una nota al calce en el análisis de resultados, aun cuando 
el estudio, entre otras cosas, tiene en proceso prome-
tedores servicios de streaming que involucran a Harry 
Potter y Batman, los cuales pudieran ser impulsados por 
la compañía de telecomunicaciones.

Entonces, ¿cómo puede Tsujihara corregir la narrativa?
La forma más segura es producir un éxito rotundo, y 

la división cinematográfica de Warner podría tenerlo en 
“Fantastic Beasts and Where to Find Them”. La película 
de 180 millones de dólares (sin incluir unos 150 millones 
de dólares en costos de mercadotecnia mundial) amplía 
el universo de Harry Potter de J.K. Rowling. La autora, 
quien escribió el guion de “Fantastic Beasts”, anunció 
recientemente cuatro secuelas, una noticia que alegró 
a los fanáticos.

Pudieran seguir más éxitos. Durante el próximo año, 
Warner Bros. estrenará “Wonder Woman”, “Kong: Skull 
Island”, “Justice League”, la cinta épica de guerra de Chris-
topher Nolan “Dunkirk”, y dos películas de Lego animadas. 
Entre esos gigantes hay cintas de menor costo de la unidad 
New Line Cinema de Warner, como “Annabelle 2”, una 
película de terror.

Cuando se trata de relanzar a Warner como el gigante 
bien aceitado que él cree que es, Tsujihara también sabe 
que el estudio necesita hacer un mejor trabajo al contar 
su propia historia.

Los ejecutivos de Warner tienden a agacharse detrás de 
esos muros beige, lo cual permite que otros en Hollywood, 
especialmente aquellos que han dejado el estudio bajo 
circunstancias poco alegres, hablen por ellos, en ocasio-
nes contribuyendo a la cobertura de medios noticiosos 
totalmente negativa. 

Este año, por ejemplo, algunos reporteros y blogueros 
se deleitaron alegremente al golpear a Warner por la mala 
respuesta de la crítica a “Batman vs. Superman: Dawn of 
Justice” y “Suicide Squad”. Perdido entre las críticas, pien-
san Tsujihara y otros miembros de su equipo ejecutivo, ha 
estado el éxito financiero de las películas: entre las dos, 
“Dawn of Justice” y “Suicide Squad”, recolectaron 1.600 
millones de dólares mundialmente.

Si se suma el éxito de taquilla este año de “Sully” y varias 
cintas de New Line de presupuesto modesto y experta-
mente comercializadas, incluidas “Central Intelligence”, 
“Lights Out” y “The Conjuring 2”, el estudio está en camino 
de tener uno de sus años más rentables de la historia.

En un momento en que rivales más pequeños como 
Paramount Pictures y Sony Pictures Entertainment están 
pasando apuros, Warner Bros. se ha sentido frustrado de 

que su propio éxito económico no haya acaparado más 
atención. “La gente pasa por alto nuestra consistencia”, 
dijo Tsujihara.

¿Pero qué hay de esas malas reseñas de los super-
héroes? A los analistas les preocupa que el impacto de 
películas menos que satisfactorias como “Dawn of Justice” 
pudiera sentirse a futuro, quizá cuando los consumidores 
sopesen si “Justice League” merece su dinero.

Tsujihara dijo que confiaba en que los cambios admi-
nistrativos que ha estado haciendo (poniendo a un par de 
ejecutivos, Geoff Johns y Jon Berg, a cargo de las películas 
de superhéroes, por ejemplo) produzcan más fanáticos 
satisfechos. Con algo de suerte, incluso uno o dos críticos 
pudieran dejarse convencer. “Lo que realmente me hace 
sentirme confiado es que he visto ‘Wonder Woman’ y es 
grandiosa”, dijo Tsujihara.

Anthony DiClemente, un analista de medios en Nomu-
ra, elevó recientemente sus estimaciones financieras 
del cuarto trimestre para Warner Bros., pero señaló que 
Time Warner “recibió exactamente cero preguntas” de los 
analistas en una reciente llamada de conferencia sobre 
ingresos en torno a su estudio, y la atención se dirigió más 
bien a la cadena de cable Turner y a HBO.

Warner Bros. muy probablemente afirmaría que los 
inversionistas no estaban mirando su operación al com-
pleto. Aunque las películas reciben la mayor parte de la 
atención, realmente conforman una parte pequeña de las 
actividades de negocios en general de Warner.

El estudio produce casi 80 series de televisión, incluida 
“Westworld” para HBO y “The Big Bang Theory” para CBS. 
Warner tiene 10 programas difundiéndose esta tempora-
da que están basados en personajes de DC Comics; esos 
programas por sí solos generan más de mil millones de 
dólares al año en ingresos, según Time Warner.

Warner Bros. también es uno de los fabricantes de 
videojuegos más grandes del mundo, produciendo títulos 
que incluyen a “Mortal Kombat” y “Lego Dimensions”. 
Mientras la mayoría de los rivales de Warner -Disney 
en particular- han pasado apuros para desarrollar una 
industria de juegos duradera, Warner Bros. Interactive 
Entertainment es ahora lo suficientemente grande para 
compensar la debilidad cuando divisiones hermanas tie-
nen un mal desempeño, como sucedió el año pasado 
cuando películas de Warner como “Pan” y “Jupiter Ascen-
ding” fracasaron.

El estudio es una fuerza digital creciente, y en junio 
formó una nueva división dedicada a manejar inversiones 
en cadenas en línea como Machinima (dedicada a juegos) 
y Uninterrupted (atletas profesionales), mientras acelera 
el despliegue de servicios estilo Netflix dedicados a super-
héroes y, quizá, Harry Potter. “La combinación con AT&T 
nos permitirá ir directo al consumidor con marcas como 
DC incluso más rápidamente”, dijo Tsujihara.

Finalmente, Tsujihara ha actuado para fortalecer la 
división de juguetes y ropa del estudio contratando a 
una ex ejecutiva de Disney, Pam Lifford, para reformar 
Warner Bros. Consumer Products. Todas esas películas de 
“Fantastic Beasts” juegan un gran papel en los esfuerzos 
de Lifford -una línea de producción de contenido cons-
tante es crucial para los compradores minoristas- como 
también para los planes de revitalización de otras marcas 
de Warner, incluidas las caricaturas de Looney Tunes.

Tsujihara dice que ve a los productos de consumo como 
“un verdadero motor del crecimiento”.

¿Esos esfuerzos ayudarán a Warner a convencer a los 
forasteros de verle más integralmente? Es poco claro. 
Pero al menos el jefe de Tsujihara lo ha notado.

“Kevin tiene una gran comprensión de cuán rápidamen-
te está cambiando el comportamiento del consumidor 
y cómo la compañía está cambiando para satisfacer sus 
expectativas”, escribió Jeffrey L. Bewkes, director ejecutivo 
de Time Warner, en un correo electrónico.

“Lo que realmente me impresiona es cómo está rom-
piendo las barreras y promoviendo una mayor colabora-
ción entre las unidades de negocios, lo cual está ayudando 
a la compañía a producir el tipo de contenido correcto, 
para las plataformas correctas, en el momento correcto”, 
concluyó.

Kevin Tsujihara, CEO de Warner Brothers, en Warner Brothers Studios en Burbank, California, el 6 de marzo de 2014. Warner Brothers está en camino de conseguir un beneficio operativo récord este              año y espera que esto ayudará a sacarlo de la sombra corporativa 
de HBO. (Emily Berl / The New York Times)
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Más inforMación en colo – colo 464 los ángeles / teléfono 043 2311040

2 533207

Pollonas y Braseros

Colo Colo 235  Los Ángeles

Cenas y Eventos
   
Menús ejecutivos
Viernes y Sábados: 
Música en vivo
Karaoke y bailable

Reservas al fono 43-2320058

Atención transportistas Astillas, Río Claro Logística Ltda., requiere 
contratar camiones piso caminante y tradicionales para el transporte 

de astillas combustibles en la VII y VIII región. Pago Semanal. 
Contacto: +56957696582 lunes a viernes 8 a 18 hrs. 

Bases: http://www.rioclaro.siterranova.cl/transporte.

VENDO PUB RESTaurant
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Clasificados

Extracto: 1o Juzgado 
Civil de Los Ángeles. En 
autos Rol V-216-2016.Res-
olución 14 septiembre 2016, 
concedió posesión efectiva 
de la herencia testada de 
don Juan Manuel Arriagada 
Fernández, a favor de sus 
hijos matrimoniales Sandra 
Cecilia, Patricia Ivonne, 
Ruth María, Luis Rodrigo, 
Juan Manuel, Álvaro Felipe 
Genaro todos Arriagada 
Meller, sus hijos no mat-
rimoniales María Isabel 
Arriagada Gajardo, Ricardo 
Alberto Arriagada Plaza y 

Empleos
Ofrecen50.1

Empleos
Ofrecen50.1

10
20
30
40
50

60
65
70
75
80

 Vehículos
 Propiedades Urbanas
 Propiedades Agrícolas
 Motos Y Bicicl etas
 Empleos

 Computación, Video Y Audio
Teléfonos

 Forestal Y Agrícola
 

85
90
95

 
 Construcción

 Artículos Del Hogar
 Deportes  Y Pasatiempos
 Varios No Clasificados

Servicios

Servicios80

Propiedades
Venden20.1 Empleos

Buscan50.2 Empleos
Buscan50.2 Empleos

Buscan50.2 Empleos
Buscan50.2

Empleos
Buscan50.2

Se ofrece joven para tra-
bajar en empresa de aseo, 
construcción, con experien-

cia en varias áreas. 
F: 968964436

Se ofrece señorita para 
trabajar de lunes a viernes. 

F: 973180502

Se ofrece matrimonio 
para cuidar campo. 

F: 962243494

Se ofrece señora para 
hacer aseo por medio día 

de 2 de la tarde hasta las 5, 
urgente. F: 962243494

Químico Farmacéutico 
busca farmacias Dr. Simi Los 

Ángeles. Fono: 998898091, 
mail: mpuffe@gmail.com

Se necesita mecánico para 
maquinaria pesada, se ofre-
ce buen sueldo. Comunicar-

se fono: 969080473. 
empleonov2016@gmail.com

Necesito camarera con o sin 
experiencia, turnos rotativos, 

llamar 9 a 20hrs. 
F: 994584672

Vendo 2 Dep. 4 dormitorios 
y 3 dormitorios, $55.000.000 
y $45.000.000 recinto Corvi, 

Lientur 356

Vendo casa en Villa Galilea, 
ampliada. cel: 995122207

Más información en:
Colo Colo 464 - Los Ángeles

Teléfono:  43 2311040

Guía Profesional

Para que todos te vean,
publica con La Tribuna

Avisos Económicos

rEMatE: JUZGADO DE 
LETRAS Y GARANTÍA DE 
MULCHEN, en Secretaría 
del Tribunal, Villagra S/N, 
Mulchén, autos “BANCO 
ESTADO CON SANHUEZA 
MORAGA ÁNGEL”, ROL 
105-2016, 25 NOVIEMBRE 
2016, 11:00 hrs. se rematará 
casa y sitio ubicado en 
Calle o Pasaje Los Notros 
N°1392, que corresponde 
al lote número 3 de la man-
zana 3, del plano de loteo 

Psicóloga

Marcela
Troncoso escobar

Psicóloga Clínica, 
Psicóloga Jurídica, 
Terapeuta familiar 

y de pareja

Consulta
 Gabriela Mistral Nº79

Fono: 43-2230298  

P R o F E s o R a

Se ofrece señora para 
cuidado enfermos, con 

experiencia y recomenda-
ciones. F: 973485080

Se ofrece señora como 
asesora de hogar, con 

recomendaciones. 
F: 979604681

Se ofrece señora para 
trabajar jornada completa 
o medio día, de lunes a 
viernes. F: 973180502

Se ofrece señora para 
cuidar abuelitos, enfermos 

y postrados, buen trato, 
amable y atenta en hospital 

o domicilio, día y noche. 
F: 964853312

Se ofrece señora como 
asesora de hogar, para Los 

Ángeles o Santiago, de 
lunes a viernes. 
F: 965930912

Se ofrece ingeniero en 
administración con expe-

riencia. F: 977812124

Se ofrece señor con moto-
sierra para cortar árboles y 
hacer leña. F: 952245328

Se ofrece señora para 
cuidar enfermos, de lunes a 

viernes. F: 942776656

Se ofrece señorita como 
ayudante de cocina, o aseo 
en oficinas disponibilidad 
inmedita. F: 986658705

Se ofrece señora para tra-
bajo por mediodía (desde 

las 2 PM), cuidar enfermos 
o hacer aseo. 
F: 962243494

Se ofrece señora para 
trabajar en casa particular, 

planchar, lavar o cuidar 
bebé. F: 984126040

Se ofrece ingeniero en 
administración de empre-
sas mención marketing, 

estudiante, para cualquier 
cargo administrativo, res-

ponsable, puntual, proacti-
vo y entusiasta. 
F: 965007290 o 

joaquinsebastian2@gmail.
com

Se ofrece maestro para 
trabajos de construcción en 
general, radieres, cerámica, 
instalación de fosas sépti-

cas y drenajes. 
F: 997748287

Se ofrece gásfiter para 
trabajos de instalaciones de 
agua potable, alcantarilla-

do, gas, destapes de alcan-
tarillado. F: 989804663

Se ofrece maestro en ce-
rámica, porcelanato, piedra 
pizarra / laja, piso flotante. 

F: 993706305

Se ofrece gásfiter para 
realizar instalaciones repa-
raciones modificaciones, 

destapes de alcantarillado, 
calefon, fugas, manteni-

miento equipos industriales 
a gas. F: 983903944

Se ofrece señorita para 
trabajar en cualquier ámbito 
laboral de lunes a viernes. 

F: 982266801

Construcción de piscinas. 
F: 992041905

Se ofrece servicio de 
mantención de jardines y 
áreas verdes F: 984763922

Baño a tu perrito, Corte 
de pelo, uñas, limpieza 
de oídos, desparasito 
(Transporte incluido) Tratar: 
987097792 - 982869966

doña Adela Del Carmen 
Meller Figueroa como cón-
yuge sobreviviente. (24205)

Extracto: En autos 
Rol V-199-2016 del Primer 
Juzgado de Letras de Los 
Ángeles, por resolución 
de fecha 6 de septiembre 
de 2016, dictada por don 
Jorge Carrasco Martínez, 
Juez Titular; se concedió 
la posesión efectiva de la 
herencia testada quedada al 
fallecimiento de don Pedro 
Alberto Quijada Martínez, 
cédula de Identidad N° 
5.176.674-1, a su cónyuge 
y única universal hered-
era testamentaria, doña 
Nail Valenzuela Leiva, Rut 

del Conjunto Habitacional 
denominado “Villa La Gran-
ja” aprobado por resolución 
de la Dirección de Obras 
Municipales con fecha 01 
de Abril de 1991 y que se 
encuentra protocolizado al 
final del registro de propie-
dad del Conservador de 
Mulchén correspondiente 
al año 1989. El título de 
Dominio corre inscrito a 
Fojas 817 Número 598 del 
Registro de Propiedad de 
este Conservador del año 
1991. Mínimo posturas 
$2.660.202, caución pos-
turas 10% vale vista orden 
Tribunal, salvo acreedor 
hipotecario. Bases y demás 
antecedentes secretaría del 
Tribunal. (24171)

Se busca Topógrafo con 
experiencia demostrable en 

obras de precisión para MOP 
o empresas eléctricas. Inte-
resados contactar en info@

aaktei.com

7.708.887-3. Se ordenó 
protocolizar y publicar, Ber-
nardita Palominos Reyes, 
Secretaria Titular. (24206)

Profesora Pedagogía educación básica 

Con especialización en primer ciclo, 
con Post Grado y actualmente cursando 

Magister, con 10 años de experiencia, busca 
empleo dentro de la ciudad de Los Ángeles. 

Interesados contactar al correo 
profesoranolfasalas@gmail.com

Sábado 19 de noviembre
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Horóscopo

Guía de Utilidad PúblicaPuzzle Sudoku

Ño Panta

Por Yolanda Sultana.

Farmacia de Turno

FARMACIA AHUMADA
Colón 309 - FONO, 2322365

FARMACIA CRUZ VERDE 
Colón 341 - FONO, 2312449

Ferias
SÁBADO

Cancha Dávila, Av. Ricardo Vicuña
Esq. Camilo Henríquez 

Por Germán Fuentes

Asistencia Pública (Urgencias)                          131
Ambulancia (SAM)                                            131
Cruz  Roja                                                   2314057
Hospital (Mesa central)                              2336000
Clínica Los Andes                                      2210256
Clínica Adventista                                     2524300
Fonasa                                                         2332113
Bomberos                                                            132
Investigaciones                                           2312008
Carabineros                                                         133
Carabineros (Fono Drogas)                                135
Prefectura Bío Bío Nº 20                              243000
Tenencia Carreteras Bío Bío                      2243042
1ra. Comisaría Los Ángeles                       2242024 
Subcomisaría Paillihue                              2243051
Tenencia Centenario                                   2243047
Retén Cb. 1ro. René Sepúlveda Parraguez  2243049
Retén El Álamo                                          2243058
Retén San Carlos                                        2243059
Retén Santa Fe                                            2243045
2da. Comisaría Mulchén                            2243061
Retén Quilaco                                             2243080
Retén Rucalhue                                          2243082
Retén Loncopangue                                    2243081
3ra. Comisaría Nacimiento                        2243084
Tenencia Negrete                                        2243103
4ta. Comisaría Santa Bárbara                    2243106
Tenencia Antuco (F)                                   2243127
Tenencia Alto Bío Bío (F)                          2243139
Retén Villucura                                           2243125
Retén Quilleco                                            2243129
Retén Canteras                                            2243137
Retén Tucapel                                             2243133
Retén Polcura                                              2243136
Retén Trupán                                              2243135
5ta. Comisaría Yumbel                               2243142
Subcomisaría Cabrero                                2243168
Subcomisaría Laja                                      2243178
Retén Monte Águila                                    2243176
Retén Salto del Laja                                   2243044
Retén Tomeco                                             2243175
Retén Río Claro                                          2243164
Retén San Rosendo                                     2243162
Retén Rere                                                   2243165
Cementerio Parque del Sur                         2315152
Cementerio Parque Santa María                2315152
CGE Distribución S.A.                       600-7777777
Abastible                                                     2313147
Enagas                                                         2322498
Essbío                                                          2321151
Fono Sida (N° nacional)                       800-202120
Fono Sida (N° local)                                   2320099
Conaf                                                                   130
Incendios Forestales                                   2322126
Juzgado de Letras N° 1                               2312439
Juzgado de Letras N° 2                               2321666
Juzgado de Letras N° 3                               2321116
SII                                                                2218800
Asistencia a contribuyentes SII                 2218813
Telefonograma                                            2324024
TAXIS
Radio Taxi Santa María                             2321380
Radio Taxi Beeper Andes                          2324080
Radio Taxis Amanecer (Caupolicán s/n)     2320001
Radio Taxi Los Ángeles                             2323044
Taxis Plaza Pinto (Barrio Sur)                   2321125
Taxis C. Rengo (Colón-Almagro)              2321226
Taxis Colón (Plaza de Armas)                   2321270
Taxis Tucapel (Colón-Almagro)                2321489
Taxis Hospital (Avda. Ricardo Vicuña)     2318778
Taxis Andes                                                2314090

Teléfonos de emergencia

Comience poniendo 
un número entre 1 y 9 
en cada casilla vacía, 
pero recuerde que 
ninguno puede repe-
tirse en una misma 
columna, en la misma 
fila ni en la misma 
sección de 3x3.

Solución 18 de noviembre
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Sábado

Domingo

 21 de marzo al 20 de abril.

21 de abril al 20 de mayo.

21 de mayo al 21 de junio.

22 de junio al 22 de julio.

23 de julio al 22 de agosto.

23 de agosto al 22 de septiembre.

23 de septiembre al 22 de octubre.

23 de octubre al 22 de noviembre.

23 de noviembre al 20 de diciembre.

21 de diciembre al 20 de enero

21 de enero al 19 de febrero.

20 de febrero al 20 de marzo.

AMOR: Tu vida gira en torno a muy 
pocas cosas. Amplía tu horizonte de 
actividades y aumentarán tus posi-
bilidades de encontrar la felicidad 
que tanto deseas. SALUD: No te 
extralimites hoy sábado. DINE-
RO: Prepárate para enfrentar nue-
vos proyectos laborales. COLOR: 
Crema. NÚMERO: 13.  

AMOR: El amor llegará a tu vida 
tarde o temprano, sólo es cosa de 
dejar que el destino hable, no se cie-
rre a las oportunidades. SALUD: 
Sé responsable si sales la noche de 
hoy, no arriesgues tu vida. DINE-
RO: Tropiezos en tu trabajo debido 
a tu falta de atención, concéntrate. 
COLOR: Beige.  NUMERO: 3.

AMOR: Evita los conflictos fami-
liares. Las muestras de afecto y 
la buena comunicación pueden 
revertir las cosas y es mejor tener 
una familia unida. SALUD: Trata 
mejor tu cuerpo. Quiérete un poco 
más. DINERO: Si tienes deudas es 
un buen momento para renegociar. 
COLOR: Violeta. NÚMERO: 2.

AMOR: Periodo de inestabili-
dad que te va a mantener inquie-
to/a, pero todo será solucionable. 
SALUD: Malestares estomacales 
por las tensiones. Cuidado con las 
úlceras nerviosas. DINERO: Hay 
posibilidades de un trabajo extra 
fuera de horario. COLOR: Café. 
NÚMERO: 15.

AMOR: No crees conflictos con 
los demás, ya que eso no está en 
tu naturaleza. Aprende a reconocer 
tus faltas y no creas que tú eres 
la víctima. SALUD: Controla tu 
ingesta de alimentos. DINERO: 
Debes ser más jugado/da en tu 
trabajo. COLOR: Verde. NÚME-
RO: 4.

AMOR: A veces hay decisiones que 
son difíciles de tomar, pero debe-
mos ver qué es mejor para noso-
tros. SALUD: Las drogas no son 
el mejor camino para afrontar los 
problemas. DINERO: Esos gastos 
extremos sólo acarrearán la destruc-
ción de tu vida. COLOR: Marrón. 
NÚMERO: 21.   

AMOR: No dejes que los conflic-
tos sean más fuertes que el amor 
que los une. Nada debe hacer cam-
biar el amor por ella o él. SALUD: 
Cuidado con los estados de tensión. 
Trata de alejarte de ellos. DINE-
RO: Las cosas pueden mejorar 
más. No pierdas las esperanzas. 
COLOR: Blanco.  NUMERO: 11.

AMOR: Los conflictos podrán solu-
cionarse si tienes una actitud más 
comprensiva. SALUD: No bebas más 
de la cuenta. Eres tú el o la única que 
puede controlar las cosas. DINERO: 
No pienses que debe gastar todo en 
pasarla bien. Tú no sabes si tendrás 
dinero mañana. COLOR: Rosado. 
NÚMERO: 6.

AMOR: Debes tomar las decisio-
nes de una buena vez; esto será pri-
mordial para tu futuro, ya basta de 
rodeos. SALUD: Tu estado depen-
derá del ánimo con que enfrentes el 
día. Una actitud positiva siempre 
es mejor. DINERO: Junta para 
invertir a futuro. COLOR: Rojo. 
NÚMERO: 19.

AMOR: No ignores las palabras 
de los demás; es el momento de 
escuchar. SALUD: Hay dolores 
musculares producto de ejerci-
cios bruscos o fuerzas mal hechas. 
DINERO: Viene un proyecto inte-
resante. Analiza las alternativas 
que tienes y ve qué te conviene. 
COLOR: Negro. NÚMERO: 1.

AMOR: Disfruta lo más que 
puedas con tu familia o amigos. 
SALUD: Es una buena temporada 
para disfrutar al aire libre y cal-
mar un poco los nervios. DINE-
RO: Día tranquilo y sin sobresaltos. 
Recuerda que no te debes relajar 
tanto, debes estar siempre alerta. 
COLOR: Blanco. NÚMERO: 16.

AMOR: Si tu pareja te pide espacio, 
debes dárselo. Todos necesitamos 
tener un momento para nosotros 
mismos. SALUD: Tu carácter fuer-
te solo te acarreará úlceras estoma-
cales. DINERO: Hoy levántate con 
ánimo y sal en busca del trabajo 
que necesitas. COLOR: Granate. 
NÚMERO: 8.
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